

LA NUEVA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VIII

SAN JOSE, COSTA RICA

Martes, 30 de Abril de 1929.

NUMERO 2215

Schacht, el delegado alemán, de nuevo en conferencias con su Gobierno

LA PRENSA ALEMANA APLAUSO DE LA ACTITUD DE SCHACHT

Berlín, 30. — La prensa local está acorde en la acertada disposición de la Delegación de Alemania a dirigirse hacia este gobierno con el fin de hacer una última consulta y tratar de terminar el asunto de reparaciones con los aliados y aunque se cree no ha de llevar otra instrucción que la anterior, se estima que el asunto de la aceptación de Alemania se exprese dentro de convenio especial con los aliados en la siguiente semana

EL DOCTOR SCHACHT SE MUESTRA RESERVADO

Berlín, 30. — El jefe de la Delegación alemana ante la Comisión de Reparaciones ahora reunida en París, desde el momento de su llegada esta capital se ha manifestado reservado ante los asedios periodísticos, conducta que ha sido adoptada por él poco después de haber tenido algunas conferencias con los miembros del gobierno del Reich

Se confirma que el General Topete entró a territorio americano

SE CONFIRMA LA LLEGADA DEL TOPETE A TERRITORIO AMERICANO

Nueva York, 30. — Los mensajes recibidos de Nogales, confirman la versión de que el ex-General Topete, se encuentra herido en territorio americano y que le acompañan varios oficiales que antes estaban a su servicio. También se informa que el Coronel Juan Guzmán Sáchez ha cruzado los límites de México para buscar refugio en suelo americano

EL MATCH ENTRE ITALIANOS ALEMANES

Múnic, 30. — Durante el match de fútbol verificado ayer en esta ciudad entre el equipo de Italia y Alemania, esta última venció al primero con un score de dos contra uno.

SINAUGURA EL MONUMENTO A LAS PRIMERAS VICTIMAS DE LA INVASION ALEMANA

Bruselas, 30. — Ha quedado inaugurado en Stenstraete un bello monumento erigido en memoria de las víctimas del primer ataque alemán que estos hicieron uso por primera vez de los gases asfixiantes. El General Geraud tomando la palabra, describió los famosos combates haciendo también elogios del Sr. Alberto

EL X-REY AMANULLAH EN LAS PUERTAS DE KABUL

París, 30. — Despachos para el Rey Amanullah, se encuentran en las puertas de la capital afganista, esperando los rehenes que le están siendo despachados desde Gazi.

EL POETA VILLAESPESA VISITANDO SAN PABLO

San Paulo, 30. — El poeta Villaespesa ha estado realizando una visita a los distintos puntos de la ciudad, acompañado de intelectuales Paulistas Delegados del Centro Español y Comandante y Oficialidad de la fragata Escuela Juan Sebastián Elcano. Las autoridades de la Marina y locales han festejado de la mejor manera el ilustre poeta

NUEVOS DISTURBIOS EN LA INDIA

Bombay, 30. — Ayer tarde tuvo lugar un nuevo disturbio en esta ciudad promoviéndose una escaramuza entre musulmanes e indostánicos habiendo resultado muertas dos personas y dieciséis heridos.

LOS AVIADORES ESPAÑOLES

Lima, 30. — Los aviadores españoles Jiménez e Iglesias llegaron ayer a Paita haciendo el recorrido felizmente, a pesar de los fuertes vientos que se oponían a su marcha.

SE HA LEVANTADO UNA ESTATUA A UN POETA POLACO

París, 30. — Ayer fué descubierta la estatua que en esta ciudad se había erigido en memoria del gran poeta polaco Mickiewicz, cuyo monumento se levanta en la Plaza de Armas

EL EQUIPO ALEMAN QUE ACTUARA EN ESPANA

Hamburgo, 30. — El equipo alemán de tenis que actuará contra España para la copa Davis, se compondrá de los jugadores Moldenhauer, Kleinschroth, Buss, Prenn. Dichos matches se han de celebrar en la ciudad de Barcelona comenzando el día trece de Mayo de este año.

EL AVION BERNARD VOLARA EL MISMO DIA QUE EL GRAFF ZEPPELIN

Nueva York, 30. — Los aviadores Lefevre y Assolant han manifestado que si el dirigible está en disposición, de iniciar el vuelo a mediados de Mayo, probablemente ellos también inicien en esa misma fecha su vuelo desde este puerto hasta Le Bourget de Francia usando el avión "Bernard"

OTROS MATCHES VERIFICADOS AYER

París, 30. — El match concertado entre el equipo de rugby francés y el alemán, aquél venció a éste por 24 puntos contra cero. En el final del Campeonato Olímpico de Marsella, venció al Club Francaise, de París, por tres contra dos. Durante la carrera de motocicletas en el autódromo de Montehy, resultó muerto el corredor Assatour.

En el Contrato que será suscrito esta tarde para la Pavimentación se contempla debidamente el arreglo de la cañería

Esa tarde será firmado el nuevo contrato entre el Comité Especial de Pavimentación y la Ways and Freytag. Ese contrato será puesto inmediatamente después de suscrito por ambas partes, en manos del Sr. Presidente de la República, para ser enviado luego al Congreso Constitucional. Tal nos informaron esta mañana los señores miembros del Comité de Pavimentación, Lic. don José Joaquín Quirós e Ing. don José Francisco Salazar.

— Hemos contemplado en este nuevo contrato todos los puntos de fundamental necesidad y de cuya falta adolecía la primitiva contra-

tación; si ahora fracasa la pavimentación, culpa nuestra ya no será, dicen el Ing. Sr. Salazar, y agrega:

— Para llevar a cabo la pavimentación debidamente, era necesario hacer los estudios del subsuelo y contemplar la distribución científica de la cañería y reparar la tubería que se encuentra en mal estado; en esa obra se invertirán cerca de dos millones de colones, y si así no se hace, de nada servirán los dos millones que se han gastado en los trabajos hechos en Tres

Ríos para aumentar el caudal de agua en nuestra cañería, pues mientras no se haga una distribución técnica de la tubería en la capital, estará de más todo lo que se intente para aumentar la cantidad de agua.

— Sí, interviene el licenciado Quirós, lo de reparar la cañería y la red de cloacas se ha contemplado en el nuevo contrato, porque si se lleva a cabo la obra de pavimentación como se estipulaba en el anterior, habría sido tirar torpemente el dinero porque al poco tiempo

la instalación de nuevas cloacas y reparaciones en la cañería exigirían la ruptura de las calles.

— Ahora, terminaron los dos caballeros Quirós y Salazar, el asunto de pavimentación se encuentra definitivamente encarrilado en debida forma en cuanto al Comité y a la Compañía; falta sólo la aprobación de los Poderes Ejecutivo y Legislativo para que la ciudad capital vea pavimentadas sus calles concienzudamente.

En el contrato que será suscrito esta tarde por la Pavimentación se contempla debidamente el arreglo de la cañería.

A la Colonia Española de Costa Rica POSIBLE INMEDIATA LLEGADA DE LOS AVIADORES JIMENEZ E YGLESIAS

En la tarde de hoy, el "Diario de Costa Rica" ha recibido noticia de que los aviadores españoles, héroes del vuelo Sevilla-Bahía, Capitán de Infantería Ignacio Jiménez Martín y Capitán de Ingenieros Francisco Iglesias Braga, llegarán esta tarde a Colón o a la ciudad de Panamá en el "Jesús del Gran Poder". Nada se dice en cuanto a la fecha de su anunciada visita a Costa Rica.

La Comisión Especial para el recibimiento que ha de tributárseles a su llegada a San José, nombrada en la reunión que para el efecto convocó el señor Vice-Cónsul, tuvo anoche una larga conferencia, en la cual se esbozaron y puntualizaron en buena parte, todos los detalles del homenaje que se les piensa rendir.

Nadie suponía ese vuelo que nos ha sorprendido hoy, desde Paita, Perú, a donde llegaron ayer, hasta la vecina del Sur. Así, la Comisión no pudo prever la precipitación con que tendría que actuar.

El Consulado de España, al cerrar esta edición, ninguna noticia oficial tenía. Tanto para el señor Giliell, como para nosotros, no hay hasta la hora otro informe que el suministrado por el "Diario de Costa Rica". Sabemos que se han enviado varios despachos para constatar la exactitud del informe. Por nuestra parte, estamos seguros de saber hoy mismo o mañana a más tardar, si han llegado Jiménez e Iglesias a Colón y si vendrán inmediatamente o tardarán algunos días, o si irán antes a Bogotá o Caracas.

Al llegar aquí al correr de la máquina, el "Diario de Costa Rica" tiene la atención de suministrar

el siguiente despacho recibido por ellos por medio de la Associated Press:

Panamá, a las 12.55. — Los aviadores españoles Capitanes Jiménez e Iglesias, salieron de Paita, Perú, a las siete de la mañana de hoy, en dirección a Panamá. Se espera que de cuatro a cinco de la tarde, aterrizarán en France Field".

En todo caso, es preciso sepa la Colonia Española siquiera parte de los propósitos que a la Comisión le parecieron oportunos para una lucida recepción de su parte— que el Supremo Gobierno y demás nacionales y extranjeros, sabrán hacerles los debidos honores.— a fin de que, si por un acaso, siempre feliz, llegasen mañana, día en que habrá en San José solemnes festejos en honor del Prócer don Juan Rafael Mora, tenga presente la solemnidad que para ella representa la visita de tan altos Embajadores y se disponga para concurrir íntegra, cual corresponde, al campo de aterrizaje en la Sabana. La llegada el día de mañana, huelga decir cuán oportuna sería.

La Comisión había dispuesto y así se hará de poder lograr establecer un horario fijo, rogar a los diarios que tengan sirena, y asimismo a todos los propietarios y conductores de automóviles, que media hora antes de la llegada de los aviadores hagan sonarlas durante un minuto. También, adornar con banderas y flores los automóviles que posible sea e ir a la Sabana alineándose convenientemente, tanto para no entorpecer los mo-

vimientos de la policía, y agentes de Tráfico como para que el desfile resulte tan ordenado y majestuoso como es necesario.

Es muy posible que Jiménez e Iglesias vengan para Costa Rica desde Panamá.

Por ello, toda ayuda que la Colonia pueda prestarle a la Comisión, será oportunísima y patriótica.

Un valioso obsequio de Chile para Costa Rica

Por gestiones de la Legación de Chile acreditada en esta República, el Gobierno de aquella nación amiga, según nota que ha llegado a nuestra Cancillería, ha enviado un valioso obsequio consistente en ochocientas obras de autores diversos y cuatrocientas una vistas chilenas.

La misma precipitación con que es posible haya que actuar, servirá para demostrar con mayor evidencia cuánta es la unión o el buen deseo que entre los miembros de la Colonia haya, por lograr que el homenaje resulte en verdad espléndido.

Esta noche, a las ocho, en la Beneficencia Española, se reunirá de nuevo el Comité. Sirva esta apresurada nota de invitación y de compromiso para la asistencia de todos. A las ocho en punto.

Informe de la Misión Especial en Centro América

A la Secretaría de Relaciones Exteriores ha llegado un informe de la Misión Especial en el resto de Centro América, que preside don Enrique Fonseca Zúñiga, el cual se refiere a los múltiples agasajos oficiales y de la sociedad, que recibió la Misión en Nicaragua.

Se sugiere la idea, que se plasmará probablemente en realidad, de que se abra en la Biblioteca Nacional una sección que se denominará Salinas, en homenaje al recordado Profesor, donde se depositarán esas y otras obras por el estilo.

La Reunión de mañana en la Cámara Legislativa

I
Nombramiento del Directorio del Congreso.

II
Toma de posesión de los nombrados.

III
Recibimiento en el Salón de Sesiones del Pabellón Nacional.

IV
Juramento que prestará el nuevo Presidente del Congreso

V
Lectura del Decreto por el cual se

declaran abiertas las sesiones del actual periodo legislativo.

VI
Recibimiento del Delegado del Poder Ejecutivo portador del Mensaje Presidencial.

VII
Lectura del anterior documento.

VIII
Despedida del Pabellón Nacional.

IX
Señalamiento de la hora en que deberán dar principio las sesiones.

Mayo 1º de 1929.

El buque de guerra español "Almirante Cervera" salió anoche de Cádiz, en viaje a la Habana

EL MINISTRO DE LA MARINA DE ESPAÑA SALIO ANOCHES EN UN BUQUE DE GUERRA PARA LA HABANA

Madrid, 30. — El buque de guerra español "Almirante Cervera" salió anoche de Cádiz, llevando a su bordo al Excmo. Sr. Ministro de

la Marina quien se dirige a la Habana, teniendo que seguir el siguiente itinerario: Mañana 10. de Mayo llegará a Tenerife, el 5 a Las Palmas, saliendo de dicho lugar el 7, directamente hacia Cuba debiendo llegar a la Habana el día 17 de Mayo.

DIARIO de las operaciones del Ejército Gubernista en Setiembre de 1860

SETIEMBRE 14.—A las ocho de la noche, Ignacio Arancibia, en unión de otras personas, da en Esparza el grito de rebelión contra el Gobierno legítimo, y reduce a prisión a las autoridades del lugar.

En la misma noche se dirigen los sublevados sobre Puntarenas, cuya pequeña guarnición sorprenden, y proclaman ahí al siguiente día a don Juan Rafael Mora, como Presidente de la República.

15.—A las once y media de la noche, el Capitán don Próspero Fernández, y el Ayudante Mayor don Ramón Campos, que habían salido dos días antes en comisión, trajeron la noticia de los sucesos en Esparza.

16.—A la una de la mañana, reunido el Consejo Intimo, y en unión de los Generales Lorenzo Salazar y Máximo Blanco, se acuerdan las medidas que en aquellas circunstancias conviene adoptar. En consecuencia, se expiden correos a todas las Provincias y Barrios distantes; marcha una fuerza al mando de don Manuel Castro Araya a ocupar La Garita del Río Grande; se dispone la captura de algunas de las personas comprometidas en la revolución, y se resuelve no dar señal de alarma en la capital, sino hasta las cinco de la mañana.

Cuando la señal fué dada, los cuarteles tenían ya más de cuatrocientos hombres que se habían anticipado al llamamiento, entre los cuales se contaba los principales vecinos y muchos de los jóvenes de las primeras familias.

A las 11 de la mañana entró la vanguardia de las fuerzas que la Provincia de Heredia mandaba, para sostener el Gobierno, y dos horas después hicieron su entrada, en medio de un gran entusiasmo las milicias de Cartago.

La actitud tomada por el Gobierno y la opinión pública pronunciada en su favor, desconciertan a los conspiradores, y las asonadas que debieron tener efecto simultáneamente en algunos puntos, quedan frustradas.

A las dos de la tarde, el número de tropas reunidas era tan considerable, que puso de manifiesto la opinión con que el Gobierno legítimo contaba.

Sobran los recursos al Gobierno, ofreciendo cada cual más de lo que se necesitaba para la expedición.

Una fuerte y continua lluvia impide que salga esa misma tarde la vanguardia de la fuerza expedicionaria.

17.—A las 10 de la mañana sale de esta capital el ejército expedicionario, compuesto de 900 hombres y de una numerosa oficialidad. Al mando de esta fuerza va el General don Máximo Blanco.

Antes de partir, el Presidente de la República les hace una corta y patriótica alocución.

Más de diez mil personas se reúnen a presenciar la salida de esta fuerza y a saludarla a su paso.

De camino se recibe la orden del Gobierno para dirigirse por la ciudad de Alajuela, y pernoctar en dicha población. Así se verificó con grandes ventajas, no tan sólo por los recursos que allí había para la comodidad de las tropas, sino también por el efecto saludable que en el ánimo de aquel pueblo, explotado por algunos aventureros, se verificó. A tal grado llegaba la imprudencia de varios impostores, que cuando ya la vanguardia del ejército estaba, ignorándolo ellos, al entrar en la ciudad, hacían proclamar que San José se había pronunciado contra el Gobierno legítimo, y en favor de Mora, y que Cartago y Heredia habían secundado este movimiento. Algunas horas antes habían hecho circular que el Gobierno no había podido reunir defensores y que sólo cien hombres habían acudido al llamamiento.

La población cobra ánimos y se tranquiliza, al ver desmentidas tantas imposturas, y Alajuela acoge las fuerzas del Gobierno con hospitalidad y confianza.

El General Alfaro, Comandante Militar de aquella plaza, se decide a marchar con la fuerza expedicionaria. Varios jóvenes solicitan igual honor, y se agregan a las filas de los defensores del país y del orden.

El mando de la plaza de Alajuela queda confiado al Segundo Comandante, Coronel don Tomás Guardia.

En ese mismo día a las 9 de la

mañana desembarcaba en Puntarenas don Juan Rafael Mora, en unión de su hermano don José Joaquín, de don José María Cañas y de otros pocos individuos.

Una circunstancia de mal augurio acontece al pretendido Presidente, al querer efectuar su desembarco. Tres veces intentaron tres buenos remeros en una ligera y buena embarcación, rematar la punta para entrar al estero, y otras tantas son rechazados, a pesar de sus redoblados esfuerzos, hasta que Mora resuelve desembarcar en la playa montado sobre los hombros de uno de los marineros. Uno de sus alegados le hizo notar que hasta las olas lo rechazaban y que esto era ominoso, cuya observación era recibida con mal humor.

18.—A las seis de la mañana sale de Alajuela la fuerza expedicionaria. Van a encaminarla varios vecinos principales.

Con un sol abrasador, preludio de una fuerte lluvia, pasan las fuerzas la penosa cuesta del Río Grande, y a eso de las dos de la tarde, al comenzar a llover, llegan a la boca del Monte del Aguacate, donde se resuelve acampar hasta el día siguiente. De la Boca del Monte se hizo adelantar al Mayor don Federico Fernández, con el batallón de su mando, hasta incorporarse con el Coronel D. Pedro García, en San Mateo. Este Jefe había salido cuatro días antes con 40 hombres, destinados a servir de guarnición en Puntarenas, y sabedor de lo ocurrido en Esparza, de tuvo su marcha esperando nuevas órdenes del Gobierno.

La noche fué penosa para las tropas; pues el lejano ruido de una tempestad, y los retumbos del volcán Drago, produjeron a eso de las 8 de la noche una pequeña alarma. El oído más experto podía al principio equivocarse o al menos dudar, tal era la semejanza que había con descargas de mosquetería, acompañadas de tiempo en tiempo de cañonazos. Se temió que la fuerza del Mayor Fernández hubiera caído en alguna emboscada o que el Coronel García hubiese sido atacado, y a pesar de la oscuridad y de la lluvia, se hizo avanzar una compañía del batallón del Coronel Pi hasta los primeros declives del Monte del Aguacate, y se cubrieron los caminos de la Concepción y Quebrada Honda. Sin fuego, sin abrigo, mojados, metidos en el fango y con un frío vivísimo, pasaron la noche nuestros soldados sin que ninguno flaquease, ni prorrumpliera en queja alguna por sufrir tantas privaciones e incomodidades a la vez. En el mismo día se recibió en el ejército la noticia del desembarco de don Juan Rafael Mora, así como las proclamas con que se prometía adquirir prosélitos que le acompañasen en sus criminales intenciones.

19.—A las seis de la mañana, el ejército emprendió la marcha, y sin que hubiese novedad alguna, llegó a San Mateo a las diez del mismo día; acampó media legua más adelante, en el punto llamado Centeno. Allí se ordenó, por el General en Jefe, que un cuadro de veinte oficiales marchase hasta Jesús María y cubriese todos los puntos de comunicación, dejando también cubiertos todos los demás por donde el ejército marchaba. Allí se supo que el enemigo se hacía fuerte en la Angostura y que una fuerza considerable defendía la barca.

20.—A la misma hora de la mañana, el ejército empezó su marcha, teniendo la vanguardia y sus flancos cubiertos y protegidos por un cuadro de oficiales montados. Llegado al río de Paires, una legua antes de la ciudad de Esparza, el General en Jefe dispuso, que el cuadro de oficiales marchase inmediatamente con rifle en mano y a todo escape, atravesando la población de Esparza, hasta llegar al paso de la barca, con orden de atacar inmediatamente la guarnición enemiga del río y tomar la barca, con orden de 1600; vuzfb la barca: la marcha de este cuadro fué protegida por una compañía de infantería, que al mando del Capitán don Próspero Fernández, marchó al trote, hasta incorporarse con



BENEMERITO DE LA PATRIA DON JUAN RAFAEL MORA

el cuadro, el cual se hallaba en aquellos momentos ocupado en batir al enemigo acampado del otro lado del río.

La llegada de esta compañía completó la derrota de la fuerza enemiga: nuestros soldados, a pecho descubierto, se lanzaron unos al río y otros pasaron por cadenas, hasta tomar la barca de las propias manos de sus contrarios, siendo el blanco de una lluvia de balas. Ocupado ese punto y tomada la barca, la compañía permaneció acampada y fuerte allí, y el cuadro se retiró a incorporarse al ejército, el cual había llegado ya a Esparza, en donde se hallaba acampada. Hasta este día sólo se tenía noticia de que el enemigo estaba atrincherado en la Angostura, fuerte con 300 hombres y esperando refuerzos del Departamento del Guacacaste.

21.—A las cinco de la mañana el Ayudante Mayor don Leandro Quirós, recibió orden de marchar con una compañía a reforzar la del Capitán Fernández, en el paso de la barca. En este día, el General en Jefe, pasó una revista de armas en todo el Ejército, para informarse del estado en que se hallaban y disponer la composición de aquellas que hubiesen sufrido algún menoscabo. Al efecto, se arregló improvisadamente una armería y se empezó la composición de varias.

22.—Se dió orden general, para que la tropa procurase su aseo y com posición de vestuarios. En este día se tomaron 70 garrafas de alcohol y 31 petacas de tabaco, todo contraban do que en diversos puntos tenía el faccioso Arancibia. Se mandaron también exploraciones por diversos puntos y se hicieron observaciones sobre la trinchera enemiga, la cual se divisaba desde nuestro campamento, desde donde les veíamos ocupados en dirigir al blanco sus tiros de cañón.

23.—En este día, el Comandante don Francisco Alvarado, que en comisión había salido para la costa de Tárcoles, con el objeto de buscar botes y traerlos a boca del río Barranca, para pasarlos al Estero, por donde nuestros soldados pudieran bajar hasta Puntarenas; se incorporó al ejército sin haber logrado el objeto de su comisión. En el mismo se incorporó al ejército el Capitán don

Marcelino Pacheco, que conducía dos piezas de artillería de a seis. Se dieron las órdenes convenientes para la marcha del Ejército al siguiente día. 24.—A las seis de la mañana el Ejército emprendió la marcha, siendo encargado de la vanguardia el valiente Coronel Pi, con orden de pasar inmediatamente con su batallón, el río, y formar con él una línea de batalla para proteger el paso de las tropas. Apenas habían pasado el río el cuadro de oficiales, una compañía de infantería y parte de otra con el Coronel Pi, cuando el enemigo, que se hallaba emboscado, rompió sus fuegos contra nuestras fuerzas, con el fin de impedir el paso; pero el cuadro ayudado y protegido por la infantería que había pasado lo cargó bizarramente, sable en mano, hasta ponerlo en menos de diez minutos en vergonzosa derrota dejando algunos muertos, trece heridos de sable y algunos fusiles. Por nuestra parte tuvimos que lamentar las heridas que sufrieron el valeroso teniente Federico Rojas y dos soldados.

Este hecho de armas, aunque pequeño, tuvo resultados importantes: los soldados enemigos se desmoralizaron y huyeron, unos hacia el Guacacaste, y otros al lado de 'Arancibia' con su jefe Arancibia. Solo unos diez de los facciosos regresaron a sus atrincheramientos.

Después de esta corta pero importante jornada, por que se ocupó un punto de suma importancia que bien defendido habría costado mucha sangre, el Ejército unido continuó su marcha, teniendo cubiertos sus flancos por el cuadro de oficiales montados; y en esta disposición llegó a la 'Chacarita' el mismo día. Inmediatamente dispuso el General en Jefe, la construcción de un reducto donde se colocaron las dos piezas de artillería.

Mientras esto pasaba el enemigo, que observaba nuestras operaciones, nos mandó un pequeño Bergantín armado en guerra, el cual hizo algunos tiros sin ningún suceso y a los cuales ni se creyó necesario prestar atención.

A las 4 de la tarde de este día el General en Jefe, acompañado de sus ayudantes, avanzó hasta 250 varas de distancia de la trinchera enemiga, con el fin de observar la clase de fortificaciones, las partes más accesibles de ser atacadas, y los lugares donde fuese más conveniente establecer los trabajos que debían acercar nuestras fuerzas para ser menos cos-

tosa de sangre la toma de la trinchera.

La artillería y los rifles enemigos rompieron sus fuegos sobre el General y sus ayudantes; pero no causaron el menor daño.

Dos compañías fueron empleadas en el trabajo de de fajas; y a las 9 de la noche se dió principio a la formación de nuestra trinchera, cuya dirección le fué encargada al Teniente Coronel Barillier.

25.—A las tres de la mañana se ordenó por el General en Jefe, la colocación de nuestras dos piezas de Artillería en la trinchera ya formada, y se dió principio a la construcción de un camino cubierto.

Apenas aclarado el día el enemigo se presentó otra vez en sus embarcaciones armadas a cañonear nuestro campamento; sin embargo, no merecieron distraer la atención de nuestras fuerzas por la inutilidad de sus disparos.

Habiendo el General en Jefe, observado que, los trabajos empezados no conducían por la dirección que llevaban, el objeto que se había propuesto, ordenó a las ocho de la mañana, se variasen, y se empezasen otros nuevos en una situación más avanzada, que colocase a nuestra fuerza más cerca de la enemiga. Al efecto se mandaron preparar más fajas y se dispuso lo conveniente a fin de levantar una segunda trinchera.

Como a las nueve del mismo día dispuso el General en Jefe, escarmentar las embarcaciones enemigas que continuaban sus disparos; y con este fin ordenó se dirigieran sobre ellas algunos tiros de cañón. El resultado de esta medida fué: que una de nuestras balas rompió el árbol, y otra la cámara de la goleta enemiga, llamada 'Paquete de Cerro Azul'. Escarmentadas así las embarcaciones, se retiraron sin acercarse más a la playa.

A las seis de la tarde estaba todo preparado para los trabajos de la nueva trinchera y a las ocho de la noche se principió su construcción, estableciéndola a 250 varas de la del enemigo. Durante este tiempo los facciosos sostuvieron un fuego vivo sobre nuestro campamento; fuego que no hubo necesidad de contestar por que no causaba daño alguno. Nuestras tropas se hallaban en el mejor estado de entusiasmo, y anhelaban el momento de marchar sobre las fortificaciones enemigas.

26.—A las cuatro de la mañana y a favor de la oscuridad, las embarcaciones enemigas se aproximaron dándonos sus disparos a cañonazos; pero sin causarnos el menor mal, tanto por la distancia, cuanto por lo mal dirigido de sus tiros no se hizo alto de ellos, y los trabajos del nuevo día principieron tirando los cañones al nuevo reducto hecho en la noche, y empezando caminos cubiertos que nos aproximaban más.

En todo ese día hubo un fuego incesante de artillería y fusilería de ambas partes, fuego sostenido por nuestra parte para turbar el reposo del enemigo y para que no nos estorbases en la continuación de nuestros obras avanzadas.

A las 8 de la mañana se ordenó al Capitán don Rafael Gómez, marchar por el Estero sobre la costa de 'Arancibia', con el objeto de recoger los botes y toda clase de embarcaciones que hallase en esos puntos.

A las diez del mismo día, el cuadro de oficiales, armados de rifle, fue destinado a tirotear al enemigo desde el camino cubierto; y a la una de la tarde fue relevado por una compañía de infantería. En estos tiroteos tuvimos tres soldados heridos; por que familiarizados con las balas y de seosos de pelear, se salían de los caminos cubiertos a provocar al enemigo. Se dispuso por último, la permanencia de un batallón fijo en la trinchera y camino cubierto.

27.—Al amanecer, de este día,

nuestros trabajadores habían avanzado 100 varas, y los tiroteos de ambas armas continuaban sostenidos por ambas partes; sin embargo, ni causamos ni recibimos daños, siendo el objeto de nuestros fuegos, llamar la atención para que los trabajos continuasen y evitar fuesen conocidas las operaciones confiadas al Capitán Gómez.

A las nueve de la mañana regresó este Capitán de su comisión, la cual dió los resultados más satisfactorios. Había logrado apoderarse de siete botes, capaces cada uno de contener ocho soldados y conducirlos a Puntarenas: estos botes quedaron en 'Puerto Escondido' en donde debían de servir para traslación de una fuerza sobre Puntarenas, la que debía de obrar en combinación con el resto del ejército, atacando en el mismo Puntarenas y cortando la retirada a los facciosos.

El Capitán Gómez logró también tomar dos prisioneros, uno de ellos el señor Agustín Lefebvre: ellos dieron informes sobre la disposición en que los facciosos se hallaban de sostenerse a todo trance y que aguardaban refuerzos del Guacacaste, Tárcoles, y además que esperaban los elementos de guerra que debía de traerles el vapor, al que esperaban dentro de tres días.

Los apaches se continuaban con actividad, y a cada momento era menor la distancia que separaba nuestras fuerzas, de las enemigas.

En esta noche, el intrévido Mayor don Federico Fernández, cuyo valor le hacía parecer demasiado largo el tiempo en que debía efectuarse el ataque decisivo, sale del campamento, se aproxima a la trinchera enemiga y manda replicar al General en Jefe, le permita dar un golpe atrevido le mano, robando al enemigo uno de sus cañones, precisamente el que tenían colocado en el ángulo saliente del Estero; pero el General le prohibió semejante intenciones, y le ordenó no saliese del aporche, hasta no recibir órdenes para ello.

28.—A las cuatro de la mañana se ordenó la marcha del Capitán Gómez, el que con 50 soldados debía de salir para 'Puerto Escondido', tomar ahí los botes preparados para su traslación a Puntarenas, dándosele al efecto las órdenes respectivas al cumplimiento de su comisión. A esa misma hora, una embarcación enemiga se aproximó a nuestro campamento y dirigió algunos cañonazos sin resultado. Nuestracaminos cubierto había avanzado ya 50 varas: nuestros rifles a cubierto, dirigieron sus tiros certeros sobre el enemigo, el cual no cesaba sus fuegos.

A las dos de la tarde se abrieron las palanquetas pedidas al enemigo.

A las siete de la noche y por un fuerte aguacero nuestro ejército se formó en la 'Chacarita'; se puso la marcha de toda la fuerza destinada al ataque, ordenando que en este punto un batallón de tropas.

A las 8 y media de la noche dió por el General en Jefe, la orden de que, las Compañías de los Generales don Próspero Fernández, don Leandro Quirós y don Tomás Piñero se pusiesen bajo las órdenes del Teniente Coronel Pi y su segundo Mayor don Federico Fernández, teniendo esta fuerza a obrar por el Estero; y que la Compañía que mandaba el Capitán don Pedro Quirós bajo las órdenes del Teniente Coronel Pacheco, atacasen por el lado del Estero. El cuadro de oficiales montados al mando de su Capitán don Fernando Oreamuno formaba el cuadro de reserva que debía de permanecer de nuestro atrincheramiento.

A las ocho y tres cuartos de la noche, el General en Jefe mandó al Teniente Coronel don Francisco Alvarado y al Capitán don...

SOCIALES Y PERSONALES

A CARGO DE GUILLERMO TRISTAN

NATALICIOS

Lo celebran mañana, doña Amparo Gamboa Rodríguez de Echandi, doña Rosario Cubero de Caballero, doña Angela Páez de Faith, doña Clotilde Lizano de Bonilla, doña Ermida Montealegre de Gallegos, señoras Isabel Salazar Loria, Anita Echandi Jiménez, señoras don Joaquín Fernández Montúfar, Dr. don Eduardo González Flores, Presbítero don Antonio Bermúdez, don Santiago Güell Gutiérrez, don José Anibal Peña, don Guillermo Roberto León, don Manuel Jiménez de la Guardia, y niño Adrián Collado Montealegre.

—El miércoles, doña Rafaela Zúñiga de Salazar, señoras Isabel Llinás, Alicia Coronado, Teodora López V., Claudia Mora Fernández, Julieta Espinach E. señoras Cecilio Nieto C, Ismael Vargas C, José María Arce Monestel, Federico Solórzano.

FECHA MATRIMONIAL

La celebran mañana, don Pablo Baxienchs y doña Teresa Vanolli, 1897; Lic. don Gregorio Martín C., y doña Enriqueta Valverde, 1912; don Antonio Ortiz O. y doña Evangelina Castro H., 1925; Lic. don Alejandro Alvarado Q., y doña María Eugenia Piza, don Diego Povedano y doña Edith Field Hine, 1909; don Gonzalo Pacheco G. y doña Anita Lara F., 1920; don Eduardo Zamora y doña Elena Escalante, 1905; don Guillermo A. Grillo y doña Lidia María Enriquez, 1926; don Luis Sánchez A., y doña Claudia Núñez.

1926; don Fernando Peralta y doña Edith Hidalgo, 1926.

—El miércoles, don Alberto Chaverri A. y doña María L. Rojas, don Leonardo Rimolo y doña María Isabel Barquero, 1926; don Amado Carballo y doña Rosa Rizo, 1925; don Alberto Coto y doña Luz Anderson, 1925; don Rosendo Madrigal y doña Liduvina Soto, 1915.

RECORDATORIOS

Cumplen años mañana de haber fallecido, doña María Teresa Montealegre de Barrionuevo, 1924; doña Magdalena Cañona de Mora, 1913; doña Lola Rodríguez de Alvarado, 1897; doña Rosa Goyenaga de Mathey, 1881; doña Rafaela Quesada v. de Vargas, 1914; señorita María Ureña Segura, . . . 1923; señores don Juan Rafael Campos, 1925; don Francisco Frutos Rodríguez, 1905.

—El jueves, doña Adelaida Carranza de Bonilla, 1927; doña Francisca Marchena v. de Sáenz, 1909; doña Caraciola Ocaña v. de González, 1921, doña Carolina Saravia v. de González, 1904; señorita Pacífica Castro Fernández, . . . 1891; Albertina Hernández P., 1909; señores don Guillermo Solís Rojas, 1928; don Juan Campos Morales, 1928, niño Marco Aurelio Forero, 1928; don Francisco Esquivel Sáenz, 1924; don Clemente Rodríguez Carriazo, 1919; don Nicolás Cubero Vargas, 1920; D. Miguel Angel Velásquez Rigioni, . . . 1912; don Francisco Castro Vargas, 1920; y don Eulogio Chavez Montero, 1924.

La Boda Borrásé-Martin



Srita. CANDIDA MARTIN H. Don ENRIQUE BORRASE R.

Hay en nuestro hogar de trabajo un afecto arraigado en el alma de todos los que bajo este techo compartimos la diaria lucha. Hay en cada ruido del movimiento de ese taller un canto de leal cariño en la cordialidad entre jefes y obreros, himno que siempre entona sus notas nobilísimas al fraternal afecto con que arraiga en los que sabemos llevar en nuestro pecho el escudo invencible de nuestra sinceridad.

Hoy, en nuestra casa de trabajo, hay alegrías; los bruscos ruidos de este continuo movimiento de máquinas semejan cantos, porque Enrique, nuestro hermano en el trabajo ha llamado a las puertas de un bello corazón para formar a su lado el hogar digno y privilegiado, en donde hará inequívoca manifestación de todo lo que a él aporta su hombría de bien y los tesoros de virtud y de belleza que adornan a su prometida.

Mañana, a las siete y media horas, en la Parroquia de la Merced, el Presbítero Añibaró unirá para siempre con el poder de su bendición, en el crisol de la vida de don Enrique Borrásé R., y la señorita Cándida Martin H., el anhelo de sus almas que se unen bajo arcos de perfumadas rosas para decirse mutuamente cuán-

to se aman!

Y es para nosotros motivo especial de júbilo anunciar este feliz acontecimiento, tan lleno de dichas, obsequiando a los jóvenes prometidos con los siete dones de felicidad, que en las piedras preciosas imprimieron los dioses de la Mitología, deseando que jamás los brillos de estos iris de ventura se oscurezcan para ellos, que saben tienen en esta casa de trabajo una simiente de cristalinos y leales afectos.

Serán acompañados en el acto de la ceremonia los prometidos en calidad de padrinos por don José Borrásé R., y doña Ursula de González; don Tobías Vargas y doña Teresita de Castro; don Fernando Palau y doña Carmen de Borrásé; don Eduardo Chavarría y doña Anita de Palau; don Timoteo Asensi y doña Asunción de Asensi; don José Moreno y señorita Caridad Ardón; don Guillermo Tristan y señorita Angela Gómez; don Antonio Lobo y señorita Sida Hernández; don Antonio Sanou y doña Emilia de Sanou; don Antonio Curcó y doña María de Curcó, don Epifanio Guila y doña Andrea de Guila don Enrique Madrigal y doña Fijina de Madrigal.

Mañana, Mayo florido

¡Es verdad! mañana será una solemne verdad; mañana se nos casa Enrique Borrásé. Y no se casa en martes, lo hará en miércoles y a primera hora del día en que se inicia en todos los jardines el pomposo reventar de los capullos; Primero de Mayo, simbólico día del Trabajo, día primero del mes perfumado y fecundo.

Enrique Borrásé ha sido aquí, en los talleres donde se imprime este lábaro que hoy aroso pregona su dicha, más que el propietario y el jefe, el camarada fraterno dispuesto siempre en la incansante brega de todos los días, a la que ha dedicado la pujanza infatigable de su juventud, a tender su leal y generosa mano.

Cuando un hombre, porque Enrique es todo un hombre, se enamora así, no se detiene ante nada. La quiere con fatiguitas, honda y

UN VUELO SIN ESCALAS

Se han hecho varios vuelos sin escalas que en otros tiempos sólo la fantasía se permitía suponer. Sin embargo, el más interesante es el que se ha propuesto un aviador ruso, desde Moscú a Buenos Aires. Es un vuelo como para morirse, pero no sucederá tal cosa pues que es un hombre inteligente y ha comenzado por pedir le enviemos unas cajas de las deliciosas y fortificantes cervezas Traube.

sinceramente, y mañana se casa con ella. Tiene esto algo de particular? Lo más fundamental en esto de las bodas está en que los contrayentes se quieran, se adoren mutuamente. Y ellos se adoran. Enrique y ella se han convencido que no pueden venir el uno sin el otro, y mañana se casan.

¿Y quién es ella? Una gentil dátila, una preciosidad de criatura, simpática, buena, una joya. Más joven que Enrique, un poco más pequeña que él y con "angel", con mucho "angel" y con grandes disposiciones para ser ama de casa, para ese gobierno interior del hogar, del que van huyendo, por desgracia, las niñas de hoy día.

¿Cómo se llama la joven prometida de Enrique? Cándida Martín, de buena casta española, como él. La boda se celebrará por la mañana, en el templo de la Merced. Sin ruidos, sin vanas pompas. Enrique es enemigo de las exhibiciones. Es una boda en la que juega el amor como elemento principal; y el amor puro, sin egoísmos, adora la quietud, pide la soledad, porque para los verdaderos enamorados el Universo y el Todo está en ellos.

Al templo iremos para pedir una vez más, en el momento solemne de la sacra bendición, por toda la felicidad que los novios merecen.

Se levanta infirmitad por quejas contra una autoridad

Ha sido enviado a Juan Viñas un empleado de la Secretaría de Gobernación para que levante una detallada información de quejas de vecinos contra el Jefe Político de aquella localidad.

La Secretaría de Gobernación está siguiendo la norma en los casos de quejas contra Jefes Políticos y Agentes de Policía de dar audiencia a las dos partes, tanto a la autoridad como a los quejosos, y oír las razones de ambos lados.

En algunas ocasiones las quejas

contra las autoridades de los pueblos tienen origen en diferencias políticas e intrigas lugareñas.

Quiere Ud. ganar DINERO CUI DANDO AL MISMO TIEMPO SU SALUD? Tómese siempre Orange-CRUSH y exija que le den su tapita. Por cada 10 que reúna le entregaremos un Cupón Obsequio con opción a nuestros PREMIOS MENSUALES EN EFECTIVO Y GRANDES PREMIOS DE FIN DE AÑO.

Esta mañana amaneció sin agua la parte alta de la ciudad de Heredia

Pemos informado ya que desde hace algún tiempo los vecinos de la ciudad de Heredia se vienen mostrando quejosos por la escasez de agua en la cañería que surte a aquella población

Por otro lado, se nos ha dicho que es el propio vecindario el culpable de esa escasez, pues en la

mayoría de las casas de aquella ciudad se dejan constantemente abiertas las llaves de los tubos, gastándose así el agua innecesariamente. Esta mañana, nos informan vecinos de allá, amaneció sin una sola gota de agua toda la parte alta de la ciudad, viéndose los vecinos en grandes dificultades para aprovisionarse escasamente del agua necesaria para los usos domésticos.

Tanto el Sr. Gobernador como la Municipalidad de Heredia están muy preocupados por dar una rápida solución a ese problema de la falta de agua en la cañería.

Pida siempre cerveza **TRAUBE**

"LA BATALLA POR SIEMPRE PELEADA PERO NUNCA GANADA HE AQUI UNA TREMENDA REVELACION DE LA VIDA, EN RISAS Y LAGRIMAS

La batalla de los sexos o el combate eterno ha sido en los últimos meses el tema más discutido. Sirvió para la filmación de una super producción norteamericana y esto dió lugar a que la discusión sobre

ese "punto" fuera objeto de los más variados comentarios, al extremo de ser una de las películas que más meses se representó en los Estados Unidos y que actualmente se representa en todo América y en Europa, ante el más grande de los éxitos.

La batalla de los sexos, la última super producción de Artistas Unidos ha llegado a Costa Rica. Hay que advertir, antes de que entremos a referirnos ampliamente a ella que que está dirigida por D. W. Griffith, y su principal interprete es Don Alvarado.

Distinguida Viajera



Señora Lilly Quirós Carazo

En día próximo saldrá de esta capital, con destino a Panamá, en donde ingresará al Instituto de esta República, para completar su educación, la estimable señorita Lilly Quirós Carazo, a quien nos es muy grato desear una feliz travesía y grata permanencia en la vecina del Sur, poniendo nuestros anhelos porque el éxito corone sus estudios.



De venta en **LA GRANVIA** **LA INDIA** **LA MAGNOLIA**

SALUD, PUREZA, DELENTE Y SATISFACCION, todo ello se encuentra en una botella de Orange-CRUSH. Guarde sus tapitas y tendrá derecho a nuestros PREMIOS MENSUALES EN EFECTIVO Y GRANDES PREMIOS DE FIN DE AÑO

PIOJINA
INMEJORABLE PARA LA LICAZON Y LA CASPA
MATA LOS PIOJOS, LIENDRES, etc.

Ofrecemos nuestras excusas



Señora Lolita Zeller A.

Trabajamos rápida y continuamente, atendiendo a la imperiosa necesidad de dar hasta donde nos sea posible las más completas informaciones. Nuestro Cronista Social, que es dinámico para sus labores, nos había enviado para su publicación dos notas con sus correspondientes grabados, una dando cuenta de los esposales del señor Lic. don Hernán G. Peralta, con la señorita Lolita Zeller A. y otra dando cuenta del nacimiento de la primogénita del hogar de don Mario Flores y su señora esposa doña Luz Zeller de Flores.

Aquí en el taller, en la mesa de formación, fue donde se cometió la equivocación de poner el grabado de doña Luz Zeller, en la no-

ta de los esposales que había celebrado su señorita hermana Lolita con el Lic. Peralta, lo cual fue advertido ya cuando nuestras máquinas terminaban las labores del día.

Nosotros lamentamos esta equivocación y ofrecemos a la señora Zeller de Flores y a la señorita Lolita Zeller, nuestras excusas muy cumplidas.

Si busca una buena máquina de coser y bordar, tendrá que decidirse por la **"VESTA"** Facilidades de pago **"CICLO CLUB"**

Un Proyecto del Gral. don Fernando Cabezas para mejorar el servicio de cañería en el Barrio de Aranjuez

El Ingeniero Jefe del Departamento Municipal General don Fernando Cabezas, ha enviado a la Comisión de Cañería y Cloacas el siguiente proyecto tendiente a mejorar el servicio de cañería en el Barrio de Aranjuez: Secretario Comisión Cañería y Cloacas. S. D.

Para que Ud. se sirva llevarlo a conocimiento de la Comisión tengo el honor de enviarle el siguiente informe:

Es bien conocido de esa Comisión el deficiente servicio de cañería que actualmente tiene el barrio de Aranjuez de esta ciudad, no por negligencia o ignorancia del personal correspondiente sino por motivos de carácter técnico. La altura de los estanques de Curridabat sobre el punto más alto de la actual población de Aranjuez es de 27 metros, con una distancia de 5 kilómetros para el recorrido del agua.

Descontadas las pérdidas de carga en los diámetros del tubo principal y las ramificaciones para llevar finalmente el agua por dos tubos de 3" de diámetro al cuadrante de Aranjuez, resulta que la presión correspondiente queda reducida a la más mínima expresión, lo que conduce a una sencilla explicación del servicio deficiente de cañería en aquel barrio, y a la evidencia de que la altura de los estanques de Curridabat no resulta técnicamente favorable a la resolución del problema, y que se impone entonces llevar a la práctica, ya sea el estudio de los Sres. Ingenieros Magoon Sáenz al servicio de la Secretaría de Salubridad, que consiste en elevar el agua en Curridabat a una altura conveniente y traer la por un tubo destinado exclusi-

vamente para aquel servicio, o bien buscar otra solución que económica y técnicamente convenga más. En estas circunstancias y mientras se resuelve ese problema, con el objeto de que el barrio de Aranjuez tenga, hasta donde sea posible, un mejor servicio, de acuerdo con las condiciones técnicas ya expuestas, me permito informar a esa honorable Comisión, que después de un detenido estudio del problema, lo más conveniente y económico sería: tomar el agua del tubo de 12" en la esquina formada por la Avenida Central y la calle 25 siguiendo por dicha calle hasta la avenida 9a, con un tubo de 6" que es el diámetro que más conviene para el caso, puesto que acusa menor pérdida de carga y llevaría al cuadrante correspondiente el agua necesaria para el abastecimiento de cada habitante. La distancia a recorrer es de 520 metros.

Caso de llevarse a la práctica este trabajo, se puede quitar del servicio uno de los dos tubos de 3" que actualmente están colocados en la Calle 23, entre las Aves. Centra y 7a.

Lo que tengo el honor de informar a esa Comisión para lo que tenga a bien resolver.

De Ud. Atto y S. S.,

F. Cabezas

Ingeniero Jefe Municipal.

Continúa mejor el soldado herido

Hoy preguntamos al Hospital de San Juan de Dios por el estado de salud del soldado don Juan Zúñiga Roas, herido accidentalmente en las maniobras militares de ayer, y se nos contestó que su estado es de mejoría Una guardia sanitaria hace turno velando junto al lecho del enfermo, por gestión del Coronel don

Francisco Bonilla Oportunamente será trasladado a una Clínica.

TRAUBE

La cerveza sin rival

LA COLOMBIANA
DE
F. A. GOMEZ, Z.
Acaba de recibir un surtido de vestidos para niños de 8, 10, 12 y 14 años y está dispuesto a realizarlos a precios muy bajos.
25 vs. al Este de "El Cometa"

POR CADA 10 TAPITAS de los distintos Refrescos Orange-CRUSH tiene Ud. derecho a un Cupón Obsequio con opción a nuestros PREMIOS

La cerveza deliciosa
TRAUBE

VISACIONES Y PASAPORTES

29 de Abril de 1929.

Pasaportes

Margarita Zúñiga Z., Costarricense va para EE. UU.
Casilda Zúñiga Z., Costarricense, va para EE.UU.
Victor M. Rojas R. Costarricense, va para EE.UU.
Rafael A. Solís, Costarricense, va para EE.UU.

Visaciones

Ricardo J. Madrigal, Nicaragüense, va para Panamá.
Anatole González, Costarricense, va para Colombia.
Asiselo Espinoza, Colombiano, va para Colombia.
Luca Michele, Italiano, va para Panamá.
Gilberto R. Charbonnet, Americano, va para Nicaragua.

J. Frank C. Harra, Americano, va para Nicaragua.
Emil Anderson J., Americano, va para El Salvador.
Cattivelli Luigi, Italiano, va para El Salvador.
Max Koberg y Sra., Alemán, va para Europa y EE. UU.

Aviso Importante

En el Taller Eléctrico de Carlos F. Larín, se le arrollará su motor con toda puntualidad y esmero. Se reparan toda clase de aparatos eléctricos etc.
Atiendo llamadas de noche. TELEFONO 3082
FRENTE A LA AUDITORIA DEL FERROCARRI AL PACIFICO

Doctor CASASA MEDICO CIRUJANO

— Graduado en Barcelona en 1896 —

Recibido y colegiado en San José de Costa Rica en 1912.—Ex-Interno Clínico. Socio del Real Colegio de Médicos. Socio Corresponsal del Instituto Médico Farmacéutico de Barcelona, etc.

**ESPECIALISTA en las enfermedades de los PULMONES
BRONQUITIS, ASMA Y TUBERCULOSIS**

Notifico a mi honorable y distinguida clientela que he trasladado mi despacho de la Avenida 20, a la Calle Alfredo Volio frente al Aserradero de El Laberinto en los altos de la casa de don Gerardo Bermúdez.

Consulta todos los días de 11 a 12 de la mañana

Telegrama del Lic. Faerrón y la respuesta

Liberia, 29 de abril de 1929.
"La Nueva Prensa"
A José Angel Zeledón,

Vi carta suya para Padilla. Agradecido por encontrar impropias de mí frases publicadas contra ese individuo propios y muy dignos de su jaez los dicitos con q' suplió las deficiencias de sus escritos, puesto que no merecieron el honor de su censura. De todo me arrepiento menos de haber dicho que: "Log dineros que se ganan a trueque de renuncias a la patria, quemar siempre las manos que los reciban".

Francisco Faerron.

BREVE RESPUESTA

Yo no he estado de acuerdo con los dicitos o expresiones de carácter ofensivo que el señor Padilla pudiera haber lanzado contra el Lic. Faerron. Como no soy censor y como era una cuestión que se había convertido en personal, nada tenía yo que hacer, y sólo intervine con mi carta cuando vi heridos los principios del Partido Unionista Centro Ameri-

cano al cual pertenezco porque admiro su hermosa y trascendental ideología.

El amplio concepto de Patria que expresé seguirá teniendo en mí el más profundo arraigo, y en esto, estoy absolutamente de acuerdo con las expresiones de la carta del señor Padilla publicada en el Diario de Costa Rica después de haber aparecido la mía.

Si el señor Faerron no se arrepiente jamás, como lo dice, de tratar así, en lo político, a un centroamericano, revela que su mal es incurable, y eso es muy sensible!

Pero es muy seguro que no eran de esa índole las manifestaciones que hizo cuando tuvo el honor de ser Ministro de Costa Rica en Guatemala.

José Angel Zeledón.

CATRES
Tiene que ver nuestro surtido antes de comprar "CICLO CLUB"

Por la mañana en los momentos de la inauguración del bronce llegará el aeroplano salvadoreño

Según informes oficiales, a las siete horas de hoy salió de San Salvador el aeroplano militar salvadoreño que trae la representación del Gobierno de aquel país en las ceremonias que se celebrarán mañana con motivo de la inauguración del monumento a don Juan Rafael Mora. El aeroplano que viene pilotado por el Capitán aviador Herman Barón, a quien acompaña el mecánico Belisario Salazar, aterrizó felizmente a las diez horas en el aerodromo de Managua.

El Sr. Encargado del Consulado, de El Salvador en esta capital, caballero don Manuel Guerra Cisneros, nos informó esta tarde que había recibido un radiograma del Ministerio de Relaciones Exteriores en San Salvador en que se le notifica que el

aeroplano estará aquí mañana por la mañana.

El Sr. Guerra nos manifestó que iba a hacer las gestiones, del caso con objeto de ver si es posible que el avión hiciera el viaje de Managua a esta capital en la tarde de hoy.

REFRESCOS CON NOMBRES PARECIDOS hay muchos, pero Orange-CRUSH solo hay uno; el único refresco gaseoso hecho de puro jugo de naranja. Desconfie de imitaciones. Exija su tapita; reuniéndolas tendrá derecho a nuestros PREMIOS MENSUALES EN EFECTIVO Y GRANDES PREMIOS DE FIN DE AÑO.

REPERTORIO AMERICANO

Sumario del Repertorio Americano, edición del 27 de los corrientes:

Quiere Ud. ganar DINERO CUIDANDO AL MISMO TIEMPO DE SU SALUD? Tome siempre Orange-CRUSH y exija que le den su tapita. Por cada 10 que reuna lo entregaremos un Cupn Obsequio con opción a nuestros PREMIOS MENSUALES EN EFECTIVO Y GRANDES PREMIOS DE FIN DE AÑO.

Tolstoy para los niños, Ernesto Morales; La Vieja, Lidia Seifullina; Aurora, J. J. Salas Pérez; El Poeta José Martí (2), Juan Marinello; Rudijard Kipling enfermo, Jorge Mateus; El Vampiro, Rudyard Kipling; En Elogio de John Keats, Max Grillo; Carlos Loveira, su vida, su obra, Guillermo Martínez Márquez; Dos Cartas, Haya de la Torre; Estampas, Juan del Camino; Poesías, John Keats; La Fuente, Ella; Tablero (1929).

La música para hoy

del concierto que ejecutarán las Bandas Militares de Heredia, Alajuela y Cartago en el Parque Central, esta noche con motivo de los Festejos con que celebra la inauguración del Monumento del Benemérito ex-Presidente de la República Don JUAN RAFAEL MORA.

Banda de Cartago
1—Oscarcine, Obertura, Roger.
2—Ana Bolena, Cavatina y Larghetto, Donizetti.
VISTO-BUENO.
El Director General,

J. LOOTS.

Banda de Heredia
1.—Lucía de Lammermoor, Fantasia sobre la ópera, Donizetti.
2.—Una noche Alegre, Potpourri, Vollstedt.

Banda de Alajuela
1.—Guillermina, Obertura, Boyer.
2.—El Barberillo de alvapiés, Fantasia, Barbieri.

TUBERCULOSIS Tabletas O. H. E. (Preparado alemán)

Mediante arreglos especiales con el Fabricante, en vista de la gran demanda y para beneficio del mayor número de pacientes, se venden ya por cajas sueltas al precio de \$ 6-00 cada una.

Unicos depósitos: BOTICA LA VICTOPIA., BOTICA EL COMETA.

San José, 29 Aprile 1929.
Ill.mo Sig.
Capilano medico
Cav. Uff. Dr.
Giuseppe Corvetti
Segretario del Fascio nel Costa Rica.
P. T.

Noi quali ex combattenti, non fascisti, saressimo desiderosi sapere con quale autorità la S. V. si crede autorizzata invitarci a mezzo dei giornali per assistere il giorno 10. Maggio con le nostre decorazioni di guerra allo afilamento dalla S. V. indetto per inaugurare la monumento il prode Costarricense Generale J. R. Mora.

Secondo il nostro criterio il Fascio rappresenta la negazione completa della Libertá e lo considera come un cadavere putrefatto, parlo del Duce, é per tanto Noi ex combattenti che ebbimo a lottare per la Libertá dei popoli oppressi non si sentiamo in grado di calpetrare simile idea.

Voglia la S. V. darci una chiara risposta in merito e gradisca i senzi della nostra ben Italica stima.

Osvaldo Salvador, Nuncio Frasca, Antonio Vitolí, Carlo La Regina.

CUANDO LLEGARAN

Esa es la pregunta que sale de todos los labios. ¿Cuándo llegarán? ¿Cuándo estarán entre nosotros para abrazarnos y estrujarnos muy junto al corazón? ¿Cuándo? Pronto, si Dios quiere. En tanto, para consolarnos por la tardanza, saboreemos unas cervezas Traube, que son las indiscutibles para levantar el espíritu y hacer renacer la alegría necesaria.

ESCOBAS

la mejor calidad

QUESADA Y AMADOR

TRAUBE

La cerveza sin rival

EN "EL GUAYABO". Vendo potros sementales ingleses y andaluces y yeguas de las mismas razas.

También mulas de trabajo de primera calidad y a precios baratos.
Juan Gómez A.

Efemérides del Prócer don Juan Rafael Mora

1814. — Febrero 8. — En la Vila Vieja, (hoy San José, capital de la República) nace el niño Juan Rafael Joaquín, hijo legítimo de Camilo Mora y Ana Benita Porras. Abuelos paternos Dionisio Mora y Luz de Alvarado. Maternos José Antonio Porras y Josefa Ulloa.

Se bautizó el mismo día, por Fray Policarpo Meléndez. Fueron sus padrinos Rafael Gallegos y Teresa Ramó.

1830. — Mayo 1. — Nace en la hoy ciudad de San José, doña Inés Aguilar Coeto de Mora, hija del Lic. don Manuel Aguilar Chacón y doña Inés Coeto. Doña Inés fué la esposa del Benemérito Prócer don Juan Rafael Mora.

1846. — Setiembre 15. — En la elección de esta fecha fué nombrado Diputado al Congreso Constitucional don Juan Rafael Mora.

1847. — Febrero 7. — En la ciudad de San José, contraen matrimonio don Juan Rafael Mora Porras y la señorita Inés Aguilar Coeto.

1847. — Noviembre 13. — Por renuncia del Vicepresidente de la República don José María Alfaro, recae la elección para este puesto en don Juan Rafael Mora.

1848. — Marzo 28. — A la voz de Juan Alfaro Ruiz, Alajuela se levanta contra el Gobierno. Ejercía el Poder don Juan Rafael Mora, como Vicepresidente, por encontrarse el Doctor Castro en Puntarenas. Mora devolvió con toda energía el movimiento. De parte del Gobierno fallecieron los coroneles don Simón Orozco y don Santiago Genovez.

1848. — Marzo 29. — Don Juan Rafael Mora, Vicepresidente de la República, con noticia de los movimientos subversivos de Alajuela, suspende el orden constitucional, e impone penas a los revoltosos.

1848. — Junio 23. — El Congreso Constitucional admite la renuncia a don Juan Rafael Mora del cargo de Vicepresidente del Estado y le da las gracias por sus servicios y convoca elecciones para reponerlo.

1848. — Agosto 7. — Don Juan Rafael Mora, ante los testigos Juan J. Borbón y Prudencio Rivas, otorga testamento de sus bienes.

(Anterior a su nombramiento de Presidente de la República).

1849. — Julio 17. — Por Decreto número 27, el Congreso Constitucional, declara importantes los servicios prestados al país por don Juan Rafael Mora, y dignos de la gratitud pública.

1849. — Noviembre 16. — El Congreso Constitucional declara la elección de Vicepresidente de la República en don Juan Rafael Mora, por haber sido aceptada la renuncia que de igual cargo presentó don Manuel José Carazo el 25 de Octubre de 1849.

1849. — Noviembre 23. — Don Juan Rafael Mora, en calidad de Vicepresidente, toma posesión de la Presidencia de la República.

1849. — Diciembre 21. — El Congreso Constitucional, declara la elección para Presidente de la República en don Juan Rafael Mora, y se señala el Domingo 30 del corriente para la toma de posesión del nombrado con la solemnidad del caso.

Parte del trabajo presentado al concurso de la Secretaría de Educación Pública por Don Guillermo Tristán

1849. — Diciembre 28. — Don Juan Rafael Mora, por decreto de esta fecha, encarga a los Jefes Políticos la inspección de las escuelas y designa los sueldos que deben gozar estas autoridades.

1849. — Diciembre 30. — Entra al ejercicio del Poder Ejecutivo como Presidente de la República don Juan Rafael Mora.

1850. — Enero 30. — Por Decreto de esta fecha don Juan Rafael Mora, dicta reglas para la ampliación y mejora del Cementerio de San José.

(Este fué el Cementerio que destruyó la llamada Junta Progresista del Barrio Bolívar en el año de 1925).

Se dona el terreno para la construcción del antiguo Cementerio llamado de los Protestantes.

1850. — Junio 10. — Por decreto de esta fecha, don Juan Rafael Mora, terminada la causa del movimiento revolucionario que debió estallar el día 3 del corriente, impone la pena de destierro por cinco años a los reos, José Manuel Quirós, Máximo Blanco, Juan Manuel Quirós, Francisco Quirós y Pedro Quirós. Se confina a Puntarenas a Blas Alpizar, Lorenzo Quirós, Jesús Arias y Esteban Quirós.

1850. — Junio 21. — Por Decreto de esta fecha el Congreso Constitucional, declara al señor Presidente de la República don Juan Rafael Mora Benemérito de la Patria, y se le promueve a General de División del ejército de la República.

1850. — Setiembre 3. — Por Decreto de esta fecha, el señor Presidente de la República don Juan Rafael Mora, dispone que la siembra de tabaco sea libre en la República, lo mismo que su venta; y manda concentrar la destilación de licores.

(Este Decreto fué el que originó la fundación de la Fábrica Nacional de Licores).

1850. — Setiembre 15. — A los auspicios del señor Presidente de la República don Juan Rafael Mora, se establecen e inauguran la Facultad de Medicina, (llamada Protomedicato) y de Ciencias legales y políticas.

1850. — Setiembre 25. — Por Decreto de esta fecha don Juan Rafael Mora, Presidente de la República prohíbe desde el 1 de Enero de 1851 la destilación de aguardiente por cuenta de particulares, en cualquier otro edificio que no sea el destinado al intento y dicta las reglamentaciones del caso.

(Fundación de la Fábrica Nacional de Licores).

1850. — Octubre 8. — Don Juan Rafael Mora, Presidente de la República, por Decreto de esta fecha, dispone el ceremonial que debe observarse en la Iglesia, cuando asistan las Supremas autoridades a las funciones de tabla.

Se ordena la colocación del sitial presidencial al lado del Evangelio.

1850. — Diciembre 1. — Se inaugura en la ciudad de San José el primer Teatro Municipal, lo que apoyó el Presidente de la República y en cuyo honor se le dió el nombre de "Teatro Mora".

1850. — Diciembre 2. — Por Decreto de esta fecha don Juan Rafael Mora, Presidente de la República, dicta el reglamento de las milicias de la República, y forma los siguientes cuerpos: Infantería, Caballería, Artillería, etc. etc.

1851. — Enero 1. — El ciudadano José Pacheco, atenta contra la vida del Excmo. señor Presidente de la República don Juan Rafael Mora, es tomado prisionero y procesado, pero se escapó de la cárcel de Puntarenas.

1851. — Marzo 1. — Su Santidad el Papa Pío IX, accede a lo solicitado por el Excmo. señor Presidente de la República de Costa Rica, don Juan Rafael Mora, por medio de su Ministro ante la Santa Sede, don Luis Molina, y firma la bula para la creación del Obispado de la República, independientemente del de Nicaragua.

Primer Obispo de la Diócesis lo fué don Anselmo Llorente y Lafuente.

1851. — Abril 1. — Nace la primera hija del Benemérito don Juan Rafael Mora y doña Inés Aguilar, a la cual se le impusieron los nombres de Vicenta Elena Mercedes de Jesús.

1851. — Julio 14. — Bajo el Gobierno de don Juan Rafael Mora, se inaugura el servicio de alumbrado público de lámparas de cañón, sobre postes de hierro y faroles que habían sido pedidos a Inglaterra. Este acontecimiento fué celebrado con músicas y alegrías populares.

1851. — Agosto 1. — Don Clodomiro Escalante, sargento mayor del 2o. batallón del 2o. regimiento del ejército de operaciones de la República y Fiscal Específico nombrado por el Supremo Gobierno, llama por edicto al reo José Pacheco, fugado de la cárcel de Puntarenas, procesado por conatos de asesinato contra la persona del Excmo. señor Presidente de la República don Juan Rafael Mora.

Este atentado fué el 1o. de Enero.

1852. — Enero 28. — Don Juan Rafael Mora, presenta al Congreso la renuncia de su cargo, lanza un manifiesto a los pueblos de la República, en que expone los motivos de tal renuncia.

El mismo día, contestan los Secretarios del Congreso, no aceptando tal dimisión.

1852. — Enero 29. — La Municipalidad de Heredia, Alajuela y Cartago, en sesiones extraordinarias, con conocimiento de la renuncia del señor Presidente de la República, don Juan Rafael Mora, le hacen manifestaciones de solidaridad y le excitan a que continúe en su elevado cargo.

1852. — Enero 30. — Un grupo de Diputados al Congreso Constitucional, insta al Presidente de la República don Juan Rafael Mora, a que continúe en el cargo y le consignan un voto de confianza.

El mismo día, el Presidente Mora, decreta la disolución del Congreso, en virtud de no haberle aceptado la renuncia enviada.

1852. — Enero 30. — Don Juan Rafael Mora, Presidente de la República, firma en la hacienda de Frankfort, en Las Pavas, el Decreto por el cual por no haberle admitido el Congreso la renuncia de su elevado cargo, lo disuelve, y llama a las asambleas electorales para la total renovación de este alto Cuerpo.

1852. — Enero 30. — Don Juan Rafael Mora, Presidente de la República, firma en la hacienda de Frankfort, en Las Pavas, el Decreto por el cual por no haberle admitido el Congreso la renuncia de su elevado cargo, lo disuelve, y llama a las asambleas electorales para la total renovación de este alto Cuerpo.

1852. — Enero 30. — Un grupo de Diputados al Congreso Constitucional, insta al Presidente de la República don Juan Rafael Mora, a que continúe en el cargo y le consignan un voto de confianza.

El mismo día, el Presidente Mora, decreta la disolución del Congreso, en virtud de no haberle aceptado la renuncia enviada.

1852. — Enero 30. — Don Juan Rafael Mora, Presidente de la República, firma en la hacienda de Frankfort, en Las Pavas, el Decreto por el cual por no haberle admitido el Congreso la renuncia de su elevado cargo, lo disuelve, y llama a las asambleas electorales para la total renovación de este alto Cuerpo.

1852. — Enero 30. — Don Juan Rafael Mora, Presidente de la República, firma en la hacienda de Frankfort, en Las Pavas, el Decreto por el cual por no haberle admitido el Congreso la renuncia de su elevado cargo, lo disuelve, y llama a las asambleas electorales para la total renovación de este alto Cuerpo.

1852. — Enero 30. — Don Juan Rafael Mora, Presidente de la República, firma en la hacienda de Frankfort, en Las Pavas, el Decreto por el cual por no haberle admitido el Congreso la renuncia de su elevado cargo, lo disuelve, y llama a las asambleas electorales para la total renovación de este alto Cuerpo.

1852. — Enero 30. — Don Juan Rafael Mora, Presidente de la República, firma en la hacienda de Frankfort, en Las Pavas, el Decreto por el cual por no haberle admitido el Congreso la renuncia de su elevado cargo, lo disuelve, y llama a las asambleas electorales para la total renovación de este alto Cuerpo.

1852. — Enero 31. — Don Juan Rafael Mora, manifiesta a sus conciudadanos que dadas las manifestaciones que ha recibido de los pueblos continuará en el Poder.

1852. — Marzo 14. — El Presidente de la República don Juan Rafael Mora, por Decreto de esta fecha, manda construir en Puntarenas un Hospital con la denominación de San Rafael y señala las rentas para su construcción y mantenimiento.

1852. — Abril 24. — El Excmo. señor Ministro de la Gran Bretaña, don Frederick Chatfield, hace ante el Presidente de la República don Juan Rafael Mora la presentación de sus Credenciales, y se ejecuta por primera vez la música del Himno Nacional, compuesta por el Maestro don Manuel María Gutiérrez.

1852. — Junio 28. — Don Juan Rafael Mora, Presidente de la República, manda que se lleve a efecto el decreto de 3 de julio de 1845, que dispuso la formación de un hospital general en la ciudad de San José, denominado de "San Juan de Dios".

1852. — Julio 1. — El Congreso Constitucional decreta en esta fecha, que el General de División don Juan Rafael Mora, disfrute del sueldo de su grado desde el día que cese en la Presidencia de la República.

1852. — Julio 11. — Nace la segunda hija del Benemérito don Juan Rafael Mora y doña Inés Aguilar, a la cual se le impusieron los nombres de María Teresa de Jesús.

1852. — Octubre 6. — Don Juan Rafael Mora, Presidente de la República, habilita para el comercio el puerto de "Limón" en el Atlántico, desde el 1 de Enero de 1853.

1852. — Diciembre 1. — El Congreso Constitucional, a nombre de la Nación, acuerda un voto de gracias a S. E. el Presidente de la República don Juan Rafael Mora, y una medalla en cuyo reverso se leerá la siguiente inscripción: "A don Juan Rafael Mora, promotor del Concordato. La Nación reconocida".

1853. — Mayo 2. — El Congreso Constitucional, declara electo popularmente para Presidente de la República, en el período que comienza el 8 de mayo corriente al Benemérito General de División don Juan Rafael Mora y para Vicepresidente a don Francisco María Oreamuno.

1853. — Mayo 8. — Toma posesión y se juramenta en el cargo de Presidente Constitucional de la República don Juan Rafael Mora.

1853. — Julio 8. — Don Juan Rafael Mora, Presidente de la República, establece en la capital y en una ala del Hospital de San Juan de Dios, una casa de reclusión de mujeres.

1853. — Julio 15. — Don Juan Rafael Mora, Presidente de la República, habiendo obtenido del Papa Pío IX, la gracia de eximir al pueblo de Costa Rica, de pagar diezmos a la Iglesia, decreta que el pago de éstos cesará desde el día último de agosto del año en curso, y se manda pagar anualmente al Ilustrísimo señor Obispo la suma de diez mil pesos para los gastos del culto.

1853. — Setiembre 28. — Don

El busto de Omar Dengo por Angelita Pacheco

En las vitrinas de la Joyería Ortiz hemos contemplado el busto de Omar Dengo visto a través del lente genial de Angelita Pacheco.

No es dado a un reportero superficial hacer el análisis de un estudio tan difícil como ese; pero sí surge ante el espíritu la determinación de un carácter por la concepción de un espíritu que, como el de la autora del busto de Omar Dengo, ha sabido comprender el alma del apóstol para refle-

jar en la plasticidad de la materia.

Recíbase, Angelita, la voz de ahienos de quien ha podido ver la fulguración de su genio en el rayo de luz de una esperanza.

La motocicleta ideal para los malos caminos HARLEY - DAVIDSON Pida Catálogo y precios, al "CICLO CLUB"

Juan Rafael Mora, Presidente de la República, impone a toda persona que trate de salir de la República, la obligación de tomar pasaporte.

1853. — Noviembre 14. — Con el fin de evitar la introducción de efectos clandestinos por el Río San Carlos, don Juan Rafael Mora, prohíbe la navegación en este río.

1854. — Febrero 16. — Con instrucciones del señor Presidente de la República, don Juan Rafael Mora, don Joaquín Bernardo Calvo, se dirige a las autoridades ordenando la persecución de los juegos prohibidos, inclusive el de la "Lotería".

1854. — Mayo 30. — El Congreso Constitucional concede permiso a S. E. el Benemérito General Presidente de la República don Juan Rafael Mora, para hacer uso del honoroso distintivo de Caballero Gran Cruz de la insigne Orden de San Gregorio Magno en la clase militar con que el Papa Pío IX ha tenido a bien condecorarle.

1854. — Mayo 30. — El Congreso Constitucional, obsequiando los deseos del vecindario de la Provincia de Guanacaste, expresados en acto solemne que celebró el 25 de abril, de este año, deseando dar un testimonio de lealtad y constante adhesión al Excmo. señor Presidente de la República don Juan Rafael Mora, denomina la Provincia de Guanacaste con el nombre de Provincia de Moravia.

1854. — Julio 14. — Don Juan Rafael Mora, Presidente de la República, aprueba el Contrato entre el Gobierno y el señor Ricardo Farrer, para la construcción de un camino de fierro o de madera de San José a Puntarenas.

1854. — Agosto 1. — Por Decreto de esta fecha don Juan Rafael Mora, Presidente de la República, erige en Pueblo, la Aldea de San Ramón de los Palmares y reglamenta el modo como debe de constituirse.

1854. — Agosto 8. — Don Juan Rafael Mora, Presidente de la República, establece el impuesto de veinte pesos por cada cuadro de cinco cuartas de terreno que se ocupe en el Cementerio de San Juan de Dios, y dos pesos más si el cadáver permaneciese la noche en la capilla. Están exentos de este impuesto los que hayan legado al hospital una cantidad no menor de doscientos pesos.

1855. — Febrero 20. — Nace el tercer hijo y primer varón del Benemérito don Juan Rafael Mora y doña Inés Aguilar, al cual se le dió el nombre de Juan Alberto de Jesús.

1855. — Julio 4. — Por decreto de esta fecha, don Juan Rafael Mora, Presidente de la República erige en Villa el Distrito de Desamparados, y se le concede una legua cuadrada para sus egidos

y labores, que tomarán en el lugar baidío que le convenga.

1855. — Agosto 15. — Se bautiza solemnemente el tercer hijo y primer varón del Benemérito don Juan Rafael Mora y doña Inés Aguilar, al que se le dió el nombre de Juan Alberto de Jesús, había sido bautizado privadamente con el agua del socorro el día de su nacimiento.

1855. — Noviembre 20. — Don Juan Rafael Mora, Presidente de la República, anuncia a los habitantes de Costa Rica la amenaza q' significa el filibustero q' se ha apoderado de Nicaragua, y pide a sus conciudadanos que estén listos para el llamado que él haga en defensa de la soberanía nacional.

(Primer proclama de Mora).

1855. — Noviembre 23. — Un grupo de súbditos de Su Majestad Británica o de Su Majestad el Emperador de los franceses, se dirigen al señor Presidente de la República, don Juan Rafael Mora, rogándole que se dirija a los Cónsules más inmediatos, para que se apresuren a proteger sus intereses comerciales en esta República, con motivo de la proclama dirigida por él al pueblo de Costa Rica.

1856. — Enero 17. — Del Cuartel Principal del ejército de Nicaragua, en Granada, William Walker, escribe al señor Presidente de la República de Costa Rica, don Juan Rafael Mora, manifestándole que no abriga pensamientos hostiles contra Centro América y que ha venido a Nicaragua con el objeto de mantener en ella el buen orden y el Gobierno.

1856. — Febrero 9. — El Gobierno de Patricio Rivas de Nicaragua, nombra al señor Coronel don Luis Schlesinger (filibustero) comisionado especial cerca del Gobierno de Costa Rica, con el fin de que recabe una franca explicación sobre la política que ha estado observando con respecto al actual Gobierno de Nicaragua.

1856. — Febrero 12. — De La Virgen, el comisionado especial del Gobierno de Nicaragua, cerca del Gobierno de Costa Rica, Coronel Luis Schlesinger, anuncia su próxima llegada a San José.

1856. — Febrero 15. — Por orden suprema del Gobierno de esta fecha, se dispone no dar el pase ni recibir al Comisionado Especial del Gobierno de Nicaragua Luis Schlesinger, y manifestarle que debe de abandonar el territorio nacional inmediatamente.

(Concluirá el jueves próximo)

UNA BODA PARA EL SABADO

El próximo sábado ha de celebrarse en esta capital una espléndida boda que constituirá un verdadero acontecimiento social, tanto por la distinguida condición de los contrayentes como por la recepción que se ofrecerá. En ella, la cerveza y los refrescos Traube ocuparán el merecido y preferente lugar acostumbrado.

EL VIAJE DE LOS ESPOSOS SOTO - KOBERG



Don Guillermo Soto Guardia



Doña Marta K. de Soto

El martes 7 de mayo, acompañados de los esposos Koberg Bolandi, saldrán en viaje de placer a los Estados Unidos y Europa, nuestros estimados amigos don Guillermo Soto Guardia y su señora esposa doña Marta Koberg Bolandi.

Visitarán los estimables viajeros las más importantes ciudades de los Estados Unidos, en donde permanecerán un período de tres meses, pasando luego a Europa, para visitar en Alemania a los miembros de su familia y permanecer

en las principales capitales algún tiempo admirando sus encantos y bellezas. Cariñosamente deseamos a Guillermo y Marta una feliz travesía y grata permanencia en las ciudades que visiten.

AVISO

La urgencia de consagrar todas las horas laborables al estudio de los diversos y serios problemas propios de su Cartera y de contemplar sobre el terreno mismo el desarrollo de las diferentes obras en ejecución obligan al Secretario de Fomento a limitar las Audiencias Públicas a un sólo día por semana, el Miércoles de las 13 horas en adelante. Las proposiciones de nuevos negocios, solicitudes de empleos, y gestiones usuales deberán hacerse por escrito adjuntando si es posible los atestados o documentos que les sirvan de base.

BAJO EL ARCO DE LUZ Y FLORES



Don Mario Flores



Doña Luz T. de Flores

Cúpones en suerte presenciar la ceremonia matrimonial de nuestros estimados amigos don Mario Flores y doña Luz Zeller, y hubimos de escribir, al dar la grata información a nuestra sociedad, todas las frases que pudieran llevar a ellos una elocuente expresión de la simpatía con que mirábamos su unión y los anhelos de que fuesen en su vida una realidad tangible la dicha y la ventura. Hoy anunciamos muy complacidos que los jóvenes y dilectos amigos han tenido la dicha de mirar como precioso galardón del cielo el encanto de una primogénita, la

cual sonrió entre los albos pañales de su cunita, como si comprendiera cuánta es la dicha que la espera en la vida al calor de los corazones de Mario y Luz. Duerme la feliz niña a la cual se le impondrá el nombre de Virginia, en su lecho de amor, y le ro-

POR CADA 10 TAPITAS de los distintos Refrescos Orange-CRUSH tiene Ud. derecho a un Cupón Obsequio con opción a nuestros PREMIOS MENSUALES EN EFECTIVO Y GRANDES PREMIOS DE FIN DE AÑO.

detan todos los votos de los que como nosotros, amigos de sus padres, deseamos brillen en su frente diamantinos rayos de alegría y que su tránsito sea de luz y flores en esta vida. Para Mario y su señora esposa, para los abuelitos maternos y el abuelo paterno, para la noble y querida bisabuela paterna doña Lucina Marchena de León Pérez, lleve nuestra palabra cariñosa de congratulación junto con los vivos deseos de que Virginia sea estrella descendida del cielo para dar dicha y alegrías a quien bien queremos.

Planta Purificadora de Leche

Compre Ud. Leche Pasteurizada para seguridad de la salud de sus niños y de toda su familia.

Precios en la ciudad de San José

Si Ud. la compra en la Planta es a ¢ 0.50 botella y en las Agencias a ¢ 0.55

Rogamos al público avisar a nuestra oficina cualquier irregularidad en el servicio

LOS EE. UU. OYEN MUY BIEN A LA RADIO NRH, DE HEREDIA

Vean los lectores de La Nueva Prensa, como se expresan los aficionados de aquel país, de nuestra famosa emisora NRH de don Amando Céspedes Marín, quien nos ha facilitado cartas de las cuales haremos resumen, pues son muy detalladas para publicar todo lo que dicen en inglés.

Paul J. Hand, Two Passaic Street, Ridgewood, N.J.

A las 11,15 est recibí su estación y me preparé para oír el anuncio de donde era, porque el canto que oí era en español. Entonces tocó una llamada de cornetas, después un número de banda, de seguida otra vez la llamada de cornetas; otro canto en español y otra llamada de cornetas; así me tuvo oyendo hasta que la estación decidió anunciar quien era y pude oír claramente todos los detalles de su estación de Heredia, en la República de Costa Rica. Tocó otra selección de música clásica y llamó después un señor Rafael Dale, de Lexington, Mass. Con la excepción de Canadá, y de Pej de Holanda, no he oído ninguna estación y hasta ahora la NRH de Heredia. Debo decirle que la estación y hasta ahora decirle que la estación de Holanda viene con la misma fuerza que la de Heredia.

George E. Morcroft jr, 481 Dawson Ave, Belleveue, Pa

Sus señales están como en 31 metros y deseo felicitarlo por la excelencia de su modulación. Se entiende todo lo que habla y su llamada a Chicago fue con mucha fuerza, q' de seguro Chicago lo oyó también. También llamó a Philadelphia y a Buffalo. Le oí decir que Heredia producía el mejor café del mundo y que se vendía en los mercados de Europa a mejores precios que en Estados Unidos.

W. W. Muir, 640 Walnut Street, Lockport, N. Y.

Esta ciudad está cerca del lago Ontario y de Buffalo, y podemos oír su estación todas las noches con música típica de latinoamerica, habla español e inglés y llama muchas ciudades de este país. Me agradaría me diera detalles de su emisora. (En otra carta Mr. Muir escribe:) esta noche vino usted tan fuerte que se oía en el segundo piso de mi casa. Mi señora bajó inmediatamente después de haber oído que usted me llamaba desde esa hermosa Costa Rica a dos mil quinientas millas al sur de esta ciudad. Gran sorpresa causó usted a toda la familia. Su reloj se oye como martillazos en mi corneta.

Stra Dorothy Mills, Upper Darby, Elisabeth Mannon Ap. Pa.

Le remito un recorte de periódico de esta Philadelphia que habla de usted y lo felicito por su clara y buena música. Hasta que al fin hay otra estación que hable y que se sienta en puro español.

R. Dale Phillips, 327 southwest 9th Ave, Fort Lauderdale, Florida.

El once de Marzo comencé a oír su estación NRH. La fuerza y la claridad fueron magníficas, le oí tocar por último el Himno de Costa Rica y después de descripción de su estación en inglés, sonó algo así como el ruido monótono del tic-tac de un reloj por un minuto, y entonces habló en español para Cuba y Sud América. Este tic-tac, usted lo pone entre los números de música cuando no habla en español laded-i bni bmm habla, como también toca señales de cornetas que se oyen con gran potencia llamando "asamblea". Me gustaría que me dijera la verdad sobre la fuerza, pues aunque usted dice que tiene 7,50 vatios aquí suenan como siete y medio kilovatios.

John Tambuco, 600 Riestertown Road, Pikesville, Md.

Desde la Noche Buena vengo oyendo su NRH y entre los números de música españoles tocó un pito y dijo que eso le había traído el Niño Dios a su estación. Siempre oigo el tic-tac del reloj que suena muy duro, y aunque Radio News, le pone a usted 7,50 vatios, le dijo que en esa consideración su transmisión no puede ser mejor.

CEPILLOS

para todos los usos
QUESADA Y AMADOR



¿Pescó un resfriado?

Una mojada de pies suele traer un resfriado. Atiéndalo en seguida antes de que se vuelva gripa o pulmonía. Tome el

LAXATIVO

BROMO - QUININA

Busque esta firma en cada cajita

E. W. Brown

Nils Radhe, 206 Montgomery Street, Chevy Chase, Md.

Su estación es recibida con bastante fuerza y claridad, dígame si es 9RH o NRH, pues no encuentro los detalles de su emisora en ningún periódico todavía.

Edward E. Barker, 472 Belmont Ave, Newark, NJ

Si usted reconoce lo siguientes detalles, le agradecería confirmarme q' provienen de su estación: las 11 de la noche hasta 11,50 pm est. Música de variedad española, aparentemente de fonogramas. Cada selección es precedida por silbidos que parecen imitar letras telegráficas como NRH. Otras veces es toques de corneta o tic-tac de reloj. Una noche llamó a México, a Lexington en Mass y a un aficionado de Allentown, PA.

Richard Bogert, Allentown, Pa, 1416 Linden Street.

Desde febrero 9, oigo tic-tac de reloj entre los números de música, especialmente tangos, vales, pasillos, bambucos, danzas y música clásica. Su onda es muy quieta, su modulación es lo mejor que he oído después de la grande KDKA de Pittsburgh. Sus programas son muy buenos. How does it feel to be great?

R. L. Pelkey, 16 north Ave, Newport, Vermont.

Desde febrero 9 estoy oyendo con regularidad todas las noches a la NRH en 30,5 metros con fuerza de r4 a r6, aquí en los límites de USA con el Canadá.

Aquí hace mucho frío y usted decía que hacía mucho calor en esa Heredia de Costa Rica.

Suscriba nuestra serie "VELOCIPEDOS" ¢ 1.50 por semana "CICLO CLUB"

TALLERES DE ARTES

JUAN RAF. MENESES

Se hace cargo de Tabajos de Ebanistería. — Especialidad en muebles de todo estilo, y de obras finas de

TALLA Y DORADO

en oro bruñido en combinación con oro «mixtión».

Cuenta para satisfacer a su clientela Con un magnífico operario francés

Frente a la Lavandería Six-ola — Teléfono 3683

ROYAL NETHERLANDS STEAMSHIP CO.

COMPANIA REAL HOLANDESA DE VAPORES

EL VAPOR

VAN RENSSLAER

DE 7.200 TONELADAS

Saldrá de LIMON para AMSTERDAN con escala en Puerto Colombia, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad y Havre.

El 9 de Mayo de 1929

LLEVANDO CARGA Y PASAJEROS

Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes dirijase a

SASSO & PIRIE, Sucesores Agentes Generales

ALBERTO ARAGON Sub-Agente, Limón

EFEMERIDES

MAYO 1

1781.—Colonaje.—En esta fecha, el Cura de Cartago se dirigió a los Curas de San José, (Presb. Chapui) Heredia, (Presb. Corral) y Esparza, (Presbítero José Antonio Alvarado) comunicando el oficio del Gobernador Flores que in-sortaba la real cédula de 26 de Marzo de 1880 que prescribe en todos los dominios de América, pú-blicas acciones de gracia por el nacimiento del Infante don Carlos Domingo, hijo de los serenísimos Príncipes de Asturias.

1845.—En su calidad de Senador más antiguo, entra al ejercicio del Poder Supremo don José Rafael de Gallegos.

1847.—La Asamblea Constituyente declaró terminadas sus funciones y se instaló el Congreso Constitucional.

1857.—En las horas de la tarde entraron las divisiones de Costa Rica y Guatemala en Rivas y 600 filibusteros que, con el General Sanders y el Coronel Caysec, a su frente, estaban formados sin armas, se entregaron. Una hora después salió Walker con 16 de sus más adictos, acompañado por el Capitán Davis y el General J. Víctor Zavala, para proteger la vida que se le había garantizado, hasta ponerlos a bordo de la corbeta St. Mary.

1864.—Se inauguran en la Universidad de Santo Tomás, las clases para la enseñanza de la Ingeniería Civil, Arquitectura y Agrimensura, a cargo del Ing. don Angel Miguel Velázquez.

1887.—Ejecuta por primera vez la Banda Militar, el himno Patriótico titulado "El 1 de Mayo" música de el Profesor don José Campabadal y letra del Prof. don Juan Fernández Ferraz, dedicada al Ex celentísimo Sr. Presidente de la República Lic. don Bernardo Soto.

1889.—El Lic. don Bernardo Soto, llama al ejercicio de la Presidencia de la República al Lic. don Ascensión Esquivel 2o. Designado, iniciándose con este acto la campaña política de este año para la renovación de los Supremos Poderes, que fue el despertar político de nuestro pueblo.

1895.—Para conmemorar el triunfo de las armas Centro Americanas, contra el filibustero, se efectúa en el Palacio Nacional una fiesta patriótica, que fue ofrecida en elocuente discurso por el Dr. don Antonio Zambrana.

1914.—Por cuanto los candidatos a la Presidencia de la República, Lic. don Máximo Fernández y Dr. don Carlos Durán, los dos que obtuvieron mayor número de sufragios en las elecciones populares, verificadas el 7 de Diciembre último, han renunciado al derecho de ser elegidos, el Congreso Constitucional, Decreta llamar al ejercicio del Poder Ejecutivo como Presidente Constitucional, por todo el próximo período legal de 4 años, al Primer Designado, nombrado ad hoc, Lic. don Alfredo González Flores, quien tomará posesión a las 12 m. del 8 de mayo en curso.

1922.—Se consagra para Obispo Titular de Tegea en la Catedral de San José, a Monseñor Agustín Blessing, Vicario Apostólico de Limón.

1924.—En la Casa Amarilla, se reúne el Congreso para su instalación y nombramiento de Presidente de la República; se elige para este alto cargo al Lic. don Ricardo Jiménez O, en su segundo período.

MAYO 2

1832.—El Congreso Federal decreta la tolerancia de cultos, cuya reforma es aceptada por las Legislaturas de todos los Estados.

1857.—Entrada triunfal de los ejércitos aliados a la ciudad de Rivas, después de haber estado cuarenta días en sus inmediaciones procurando arrancar aquella ciudad de manos del filibustero.

1914.—En carta de esta fecha el Dr. don Carlos Durán, Jefe y Candidato a la Presidencia de la República, contesta los ataques de los Diputados Civilistas, por los acontecimientos del 28 de Abril anterior y afirmando que sus desgracias fueron asegurar la paz y decoro de Costa Rica, y declara que cuenta con la última combinación con la aprobación unánime del Partido que le postuló para Presidente de la República.

Para Enrique Borrásé

Pronto abandonará las tierras bellas de la soltería Enrique Borrásé, el buen amigo y leal compañero; y entrará en las que, demarcadas con líneas de seriedad, solo pueden poseer los espíritus nobles, los grandes espíritus, que no son zánganos de la colmena, que son capaces de conservarlos, y cultivarlas y que tienen la hermosa ambición de cosechar sus frutos, las tierras del Matrimonio.

Y esto es pronto, será mañana 1º de Mayo.

Ya sus amigos y empleados, porque él forma parte la firma Borrásé Hnos., le brindaron la oportunidad de que cerrara su soltería con broche de oro agasajándolo, haciéndole patético el cariño y simpatía de que es objeto por parte de ellos—el domingo pasado en un banquete que le ofrecieron en la Pensión Italiana.

Cuentan los que asistieron, que la fragancia de las flores, el conjunto de la mesa las risas y miradas alegres de todos llenaron el ambiente de una felicidad sutil y que pronto fueron impregnados sus espíritus de ella y hasta temieron envidiar al festejado.

Era natural todos eran compañeros de labores, y de sinsabores, y festejaban al compañero hecho patrón, pero patrón noble y bueno y por tanto querido y respetado; al hombre que tanto con

su hermano y otros ha contribuido a levantar una empresa grande y que, en estado floreciente, promete mucho para el futuro.

Enrique Borrásé es español, generoso, de respetada cuna que quiere y ama a Costa Rica, su segunda patria, según él, porque aquí encontró progreso y felicidad; amistad y amor.

Aquí, sobre todo, encontró a su bella Dulcinea, la mujer de sus ensueños, el Quijote amigo, pero una Dulcinea de una atrayente hermosura; que posee unos ojos donde se refleja la triste melancolía que da la patria lejana y que cuando nos miran, pareciera que no lo hicieran como que fuera uno poco digno de su reflejo y atención, pero si nos miran y se posan en nosotros con dulzura sin par; y es que miran profundo, lejos...

Esa será la compañera eterna de nuestro amigo y compañero Enrique; la que con su mágica influencia convertirá sus horas tristes y amargas, en alegres, y color rosa; la dama que lo hará dichoso.

Que sea eternamente, pues, como lo es hoy, feliz; y que siempre su alma palpite, al acorde de ese amor que lo lleva mañana a entregar su nombre y corazón a la mujer que ha sabido amarlo.

MANUEL DE JESUS.

La Cámara de Comercio de Costa Rica

Invita por este medio a todos los Señores COMERCIANTES y en especial a sus SOCIOS a tomar parte en el desfile cívico que se efectuará mañana 1º de Mayo, en homenaje a la memoria del Benemérito de la Patria el Prócer

Don Juan Rafael Mora

Primer Comerciante Presidente de la República.

Punto de reunión: en los salones de la Cámara de Comercio, situados en los altos del edificio que ocupa el Royal Bank of Canada a las 8 de la mañana en punto.

San José, 30 de Abril de 1929.

Atento Saludo

Hoy celebra el aniversario de natalicio nuestra buena y simpática amiga doña María Pinto de Montealegre, dama de noble abolengo y altos prestigios, a quien nos es

muy grato enviar un saludo afectuoso, deseando que muchos años más de vida sean para ella plenos de ventura y de alegría.

UN SUCESO ESPELUZNANTE

Pueden ocurrir muchas cosas en la vida. Por ejemplo, un suceso o dos o cien, de esos que hacen innecesarios los cosméticos pues que

solos. Pueden ocurrir muchas cosas aplanan y levantan el pelo por sí mismas menos que alguien diga que no es la mejor la cerveza Traube.

ENCARNITA MARZAL SIGUE TRIUNFANDO RUIDOSAMENTE CADA NOCHE EL PUBLICO LA ACLAMA

Pocas artistas, por no decir ninguna, han logrado un triunfo más sincero, absoluto y entusiasta que el que ha conquistado con su arte, su belleza y su elegancia, la genial tonadillera española ENCARNITA MARZAL, quien está librando desde el escenario del Gran Teatro Raventós el más grande éxito.

Para esta noche se anuncia un programa lleno de novedades, ple-

tórico de belleza que seguramente hará que otra vez el amplísimo coliseo se vea de bote en bote. ENCARNITA MARZAL esta noche ofrecerá un programa lleno de atracciones.

Y para completar la velada se estrenará la divertida película BUENOS DIAS SENOR JUEZ, la última creación del genial REGINALD DENNY.

Al margen de los artículos de Modesto Martínez

Todos nuestros asuntos de orden interno y administrativo quedan subyugados al comentario público, girando siempre al rededor de los matices políticos o apasionados a un personalismo, pero nunca con el verdadero valor de establecer la idea de una transcendencia de vigoroso nacionalismo.

No pocos son los hombres que dejan acoplar la mentalidad a la mentalidad a la subconciencia, inclinándose a lo impráctico e innecesario al espíritu progresista de las Naciones. Siempre estamos atraídos por la consecutiva insidia, cegándonos a la visión de buenos destinos y mejores aplicaciones para el avance de las fuerzas vivas, parece que fuésemos ambidos por atavismo; en el fondo del tintero quedan inertes las crisálidas de los métodos modernos y parece un imposible poder arrancar esa fe autodidáctica tan encarnada en los sistemas de nuestro pueblo.

Cada vez que se presentan aspectos de nuevos rumbos ante la opinión, siempre preparamos la égida con preponderancia sentimental, sin dar finalidad a los teoremas ni la equivalencia en el concierto cívico, fase vergonzosa en nuestra vida; sucumbimos por la desconfianza y el pedantismo acelerador de nuestra derrota material.

Los artículos de Modesto Martínez, creo, y han sido escritos con la mayor buena fe, sin tendencias de polémica, razón para que cada uno que se sienta capaz, coopere con estudios provisorios y definitivos, lejos del miedo al pulpo extraño que no prevalecerá ante la conciencia de los hombres honrados.

Preciso es tener virtud para conllevar voluntarios a nuestros mandatarios, que no todos son malos; la confianza de los gobernados puede que sea un factor psicológico para un entendimiento provechoso en el porvenir. Sol de los que piensan que el progreso solo se debe a los que trabajan, que la tierra es de quien la hace producir, que la agricultura es la única salvación

de los pueblos y que Costa Rica no es solamente la avenida central ni los baños de Puntarenas donde no nos desvestimos de la nostalgia urbana ante la invitación que nos hacen las vastas regiones de tierras vírgenes, ávidas de producir y dar recompensa y nombre efectivo a nuestros gloriosos antepasados—tan de hora actual—que se glorifican solo en la cadencia de patrióticos lirismos.

Leyes para el objeto no hacen falta; carecemos de hombres activos que las hagan cumplir. Como si fuera un estímulo para Modesto Martínez, a raíz de haber producido sus tres primeros artículos en pro de la agricultura, veo en la Gaceta Oficial del 26 retropróximo, el acuerdo número 167, el nombramiento y dotación del personal de la Escuela Nacional de Agricultura de donde saldrán hombres dispuestos a hacer patria luchando cara al sol, distanciados de la anemia de los escritorios estantes y mostradores; el amor a la tierra, la constancia en la agricultura es el único agorero vaticinador de la felicidad de los ciudadanos y la independencia nacional.

José Joaquín Loria

Cartago, Abril 1929.

CANOSSA HERMANOS YA LLEGO LA NUEVA REMESA DE FIDEOS NAPOLITANOS A C 0.80 LA LIBRA TELEFONO 2132

Contratista - Constructor

Al ofrecer al público mis servicios como Dibujante, Director de Obras, y Contratista, debo manifestar que estoy bien preparado, pues los estudios que inicié en Francia los he proseguido en Costa Rica y servido en calidad de Director de los trabajos de construcciones de la English Construction Ca. en el Departamento de Obras Públicas por más de diez años y últimamente he hecho los siguientes:

LA BELLISIMA VILLA ITALIANA DE DON GUIDO VON SCHROETER EN EL BARRIO DE OTOYA.—EL ELEGANTE EDIFICIO DE LA INSPECCION GENERAL DE HACIENDA Y ESTOY ACTUALMENTE CONSTRUYENDO EL MAGNIFICO TEMPLO DE SAN ANTONIO DE ESCASU Y VARIAS OTRAS CONSTRUCCIONES DE PEQUEÑOS EDIFICIOS.

Estoy preparado para la construcción de edificios sea de hierro, cemento armado o madera y cuento con bastantes facilidades financieras para poderme encargar de cualquier trabajo por grande que sea

ENRIQUE CAPPELLA

Teléfono No. 3548

Diario de las operaciones del...

Viene de la página dos

romper el fuego de artillería sobre la fortificación enemiga. El principal objeto de esta medida era el de entretener al enemigo y llamar su atención para proteger al Capitán Gómez en su paso del Estero, según así había sido convenido: tres cuartos de hora, tiempo que se juzgó suficiente, se hizo cesar el fuego, y se desistieron varios oficiales en observación, para conocer por las señales de combinación si el Capitán Gómez había logrado penetrar en la población de Puntarenas.

A los 12 minutos se distinguió perfectamente el tiroteado en Puntarenas, señal convenida; y el General en Jefe dió la orden de cargar a los Jefes destinados al ataque. Diez minutos bastaron para decidir la cuestión, y que nuestros denodados soldados estuviesen en posesión del campo enemigo. Nada los detenía; el fuego de los cañones los guiaba al enemigo, y sus clarabollas les servían de escala para trepar sobre la trinchera. Los que caían heridos o espirantes, animaban a sus compañeros, a los repetidos gritos con que vitoreaban al Gobierno y a su General. Tuvimos que lamentar la muerte del bizarro Teniente Coronel Pi, español noble y generoso que ya otras veces había derramado su sangre por la causa de su raza combatiendo contra los filibusteros, y que ahora selló con su muerte, su amor a la causa del orden y del pueblo.

Centro—América en general, y Costa Rica en particular, tienen una deuda inmensa de gratitud para con la memoria de este generoso español. A más del Teniente Coronel Pi, murieron también 70 Costarricenses, todos hombres honrados, y la mayor parte, padres de familia y agricultores propietarios.

Tomada la trinchera, el General en Jefe ordenó: que el batallón de reserva marchase sobre Puntarenas, cuya población se hallaba casi situada por la fuerza del Capitán Gómez.

Inmediatamente de tomada la trinchera, y en el calor del combate, algunos de los facciosos fueron víctimas de la cólera y venganza de nuestros soldados.

Toda la costa por donde los facciosos pudieran escaparse, se hizo custodiar por centinelas colocados de cincuenta a cincuenta pasos, y se establecieron además varias rondas para capturar los culpables e impedir su fuga; así como para hacer se con servase en la población el mayor orden posible.

En esa noche fueron presentados al General en Jefe, como prisioneros de guerra, don Manuel Arguello Mora y otros facciosos de importancia, todos los cuales fueron tratados con las más posibles consideraciones.

29.—A las cinco de la mañana se mandó a dar sepultura a los cadáveres de nuestros valientes y de nuestros enemigos, y transportar los heridos a Puntarenas, estableciendo al efecto un hospital bajo la dirección del doctor don Alejandro Frantzius. Se dió también orden al Mayor don Toribio Mora para destruir la fortificación de la Angostura.

A las ocho el General don José María Cañas, se hizo presentar por conducto del doctor don Juan Echeverría, Vice-Cónsul de la Confederación Granadina; y en el mismo día siguieron presentándose varios subalternos; todos los que, con su Jefe, recibieron un trato digno y decente.

Por último se expidieron las órdenes respectivas para el arreglo del ejército, y para continuar la vigilancia sobre la costa, a fin de conseguir la total captura de los rebeldes.

señor don Ricardo Farrer se presentó en el Estado Mayor, solicitando por el señor don Francisco María Yglesias; y como no le halló, se dió al Teniente Coronel don Francisco Montealegre, a quien preguntó si sería posible salvar la vida de don Juan Rafael Mora, el cual, según se pudo colegir por lo que decía el señor Farrer, se le había presentado. Convencido don Juan Rafael Mora, de que debía de ser juzgado en consonancia con las disposiciones legales vigentes; y sobre hechos que no podían ser dudosos: convencido también de que no le era posible escaparse ni permanecer por más tiempo en el lugar de su ocultación resolvió presentarse y sufrir el juicio y sentencia que le condenase; así lo hizo a las nueve de la mañana, en compañía de su hermano don José Joaquín.

Inmediatamente se formó un Consejo de Guerra verbal, al que fueron sometidos estos, Arancibia, que había sido capturado dos horas antes bajo el piso de la casa de don Jaime Bosch, el General Cañas y algunos otros. El Consejo, determinó: que fuesen pasados por las armas don Juan Rafael Mora e Ignacio Arancibia; y recomendar a los otros a la clemencia del Gobierno.

A las tres de la tarde tuvo lugar la ejecución de la sentencia.

Octubre 1.—A las cinco de la tarde se pusieron en marcha para el interior, todos los reos políticos que habían tomado y presentado; a excepción de los Generales Mora, (J. Joaquín) y Cañas, Lic. Manuel Arguello, y don Leonidas Orozco, sobre los cuales se esperaba la resolución del Gobierno y muchos otros de poca significación, fueron puestos en libertad.

El Fiscal don José Castro siguió las respectivas informaciones, y ellas demuestran los compromisos de algunos extranjeros, que en esta ocasión quebrantaron sus deberes de neutralidad, interviniendo en cuestiones domésticas.

2.—A las cinco de la mañana llegó del interior el Capitán don Ramón Castro Araya, con pliego del Gobierno para el general en Jefe. Ellos contenían la resolución que el Gobierno, de acuerdo con el Consejo Intimo, había dictado, ordenando que fuese pasado por las armas el General Cañas; la orden explicaba las poderosas razones y fundamentos que le obligaban a tomar tan severa como dolorosa medida; y que respecto del General don José Joaquín Mora, Lic. don Manuel Arguello y don Leonidas Orozco, fuesen deportados en la primera oportunidad.

A las 9 de la mañana, tuvo lugar la ejecución del General Cañas, y a las seis de la tarde, los deportados fueron conducidos a bordo de un buque extranjero.

(Documento oficial, publicado de orden del Gobierno. 1861.)
Documento que agradecemos a la amabilidad del Licenciado don Luis Demetrio Tinoco hijo.

CARTA HISTORICA

En la bolsa del traje con que fué ejecutado don Juan Rafael Mora, se encontró la siguiente carta:

"D. Juan.—Con dolor cumplí un deber terrible; acabo de demorar con instancias la ejecución de dos personas. La vida de U. salva de la muerte a muchos de los suyos. ¡S U. se presenta ó es descubierto será ejecutado tres horas después, los demás se salvarán y tendrán gracia.—Los momentos son terribles. Gómez continúa registrando hasta los pozos: pida U. a Dios, nuestro solo protector y padre, que le inspire lo que deba hacer. No tengo poder alguno, ni está en

VARIEDADES
TEATRO DE PRIMERA CATEGORIA
HOY MARTES 30 DE ABRIL HOY

A las 6.30 y a las 8.30
¡POPULAR! POR 20a. Y ULTIMA VEZ—¡POPULAR!
La formidable película de los llenos
EL DESPERTAR DEL AMOR
Creación de la bellísima húngara VILMA BANKI y el galán y elegante actor WALTER BYRON
NO DEJE DE VER ESTA JOYA
Entrada 0.50 cts.

MAÑANA MIÉRCOLES:
LA LLAMA MAGICA
con VILMA BANKI y RONALD COLMAN

AMERICA
HOY Martes 30 de Abril de 1923 HOY
POPULAR—LUNETA UN COLON—POPULAR
Gran Compañía Española de Comedias Selectas
MARIA HERRERO y JESUS TORDESILLAS
A las 8.30 de la noche.—¡Gran Exito!
A PETICION La grandiosa obra en 3 actos. de éxito mundial, original de IBSEN
La Casa de las Muñecas
La obra de las damas. Creación insuperable de Maria Herrero
LUNETA: UN COLON

Jueves 2.—Acontecimiento! La famosa comedia francesa de Victorio Sardou
DIVORCIEMONOS
Formidable interpretación de MARIA HERRERO

GRAN TEATRO
Raventos
MARTES 30 DE ABRIL DE 1923
A las 7 p. m.—La sensacional obra
Hacia el Abismo
por Renee Adoree

A las 8.30 p. m.—SIGUE EL EXITO TRIUNFAL de la excelsa tonadillera
Encarnita Marzal
La emperatriz de la canción. La artista de la delicadeza y la emoción lírica
Nuevas canciones - Nuevas creaciones
ESTRENO! ESTRENO! de la divertida comedia
Buenos Días, Sr. Juez
por el célebre Reginald Denny

Mañana Miércoles: Colosales Funciones Extraordinarias

TEATRO
MODERNO
¡ULTIMA SEMANA POPULAR!
COMPANIA ESPAÑOLA DE DRAMAS Y COMEDIAS
Sol de Moncada
Dirigida por Paco Fuentes
HOY MARTES 30 DE ABRIL, HOY
¡Exito sin Precedente! ¡Triunfo Máximo!
A PETICION
La soberbia comedia dramática en 3 actos de J. Andrés de Prada
Más allá del Amor
El ruidoso éxito del domingo
Entrada € 2 00

Mañana Miércoles Matinée: **La Dama de las Camelias**
Noche: **La Malquerida**

ULTIMA SEMANA POPULAR—
LA COMPANIA "SOL DE MONCADA" OBTIENE UN EXITO CLAMOROSO CON "MAS ALLA DEL AMOR" ESTA NOCHE SE DA A PETICION DEL PUBLICO

La temporada de la Compañía SOL DE MONCADA ha sido fecunda en éxitos, noche a noche el conjunto que actúa en el Moderno ha logrado éxitos de verdad, pero ninguno como el obtenido con la grandiosa obra dramática de J. Andrés de Prada que se titula MAS ALLA DEL AMOR.

Fue un éxito tan grande que el público en forma entusiasta ha solicitado una nueva representación y para complacerlo esta noche se llevará nuevamente a escena.

Hoy se inicia la última semana de la COMPANIA SOL DE MONCADA y para que todo San José asista a aplaudirla se ha dispuesto que sea POPULAR, con precios al alcance de todos y se cobrará DOS COLONES LA ENTRADA empezando con la función de esta noche.

la mejor calidad
muy baratos
FELPUDOS
encontrará donde
QUESADA Y AMADOR

ALCALDE DE TURNO

Al Alcalde 1º de lo Penal don Nelson Chacón que vive 150 varas al Noroeste de la Iglesia del Carmen corresponde por turno instruir sumaria por los hechos delictuosos q' puedan ocurrir de las 3 p.m. de hoy a las 8 a. m. del 2 de Mayo.

Y EL DOLOR DESAPARECE
Este antiguo, pero no anticuado, remedio, acciona sin frotar. Pruébelo. No es grasoso ni mancha. Para cualquier dolor, basta una sola aplicación del Linimento de Sloan y... el dolor desaparece

LINIMENTO DE SLOAN
~ MATA DOLORES ~

La Tienda "MIL COLORES"
Acaba de recibir los famosos baules NEVERBREAK
Son los mejores para viajar por su comodidad y duración
Pregúntese a los artistas sobre la duración de

Que nunca **NEVERBREAK** se rompen **TRUNKS**

ENRIQUE YANKELEWITZ Frente a La Alhambra

Ferrocarril al Pacífico

De Puntarenas, Abril 28, 1923.
A Jefe de Tráfico.
San José.

Carros cargados en Aduana: 261 con mercadería general para Botica Oriental, Herman y Zeledón, A. Escarré y Segundo Zonta San José, sellos 15561/62.284 mercadería general. M. Macaya, F. J. Alvarado, Legación Americana, A. Escarré, Uribe & Pagés y Ramírez y Moya, Antonio Urbano San José, sellos 15565/66. Carro 294 gasolina Kilómetro 2, sellos 15563/64. Carro 313 gasolina Latino Americano Atenas, sellos 15569/70. Carro 255 gasolina Latino Americano Alajuela sellos 155567/68.

Alvarez.
Cheque de Aduana.

mi mano salvar a Ud.; pero si, puedo ser el protector, y si necesario fue se el padre de sus hijos.—Dios conoce mi corazón en estos instantes; y si yo pudiese salvaría a Ud.—He olvidado todo, y ahora solo soy el amigo del hombre caído y desgraciado.—Mande U. lo que a bien tenga; yo no diré ni he dicho que U. se halla en parte alguna.—Su afectísimo Francisco M. Iglesias".

LA REVOLUCION SE TERMINA

Ya el General Escobar está liandose unas más en el Palacio de Chapultepec.

Si su bicicleta no tiene neumáticos "RED FOX" no tiene lo mejor. Cambielos hoy mismo. "CICLO CLUB"